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SEMANARIO ~E INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

PRI intenta recuperar el control político 

Espectáculo en la ·Legislatura: 
aún no sana la herida del 6 dejulio 

La sede del Poder Legislativo, 
epicentro de la agitadón política. Arriba, a la dEredta, el 

diputado Francisco Borbolla Alegría, quien fuEra brazo derecho 
de José Ortiz Arana t' cuya salida del bloque"PAN-PVEM-PC 

inauguró un peligroso capítulo en la confrontadón con el PRI 
que, bajo el mando de Ernesto Luque y Emilio Maocbe, pretende 

volver por sus fueros. (Fotos de Jesús Flores Lára). 

(J -En esta edición, re
construcción puntual de 
los acontecimientos 

(J Para asegu¡ar el gobierno interior del Congre:
so, en septiembre el PAN pació con Patricia 
Carrera (PVEM) y le cedió la Secretaría de la 
Gran Comisión, y con Francisco Borbolla, a 
quien le asignó la Comisión de Gobernación 

CJ La ruptura de Borbolla (quien fuera.brazo dere
cho de José Ortiz Arana) con el bloque pc.nista 
fue sin previo aviso a Ramón Lorence: "mi voto 
es reflexivo y sólo pensé en Querétaro", argu
ye; dice que no encontró en el panismo los 
resultados que esperaba. Su salida preeipitó la 
semana pohtica más caliente del nuevo esce
nario plura¡ de Querétaro 

CJ Al principio de la crisis el gobernador decía que 
el problema se reducía a la falta de acuerdo 
"entre 25 personas" ; dí as más tarde, alejado de 
su lenguaje ciudadano, calificó a la crisis como -
"un serio conflicto" que "está afectando la 
tranquilidad .de los queretanos" y que podría 
"agravarse en detrimento de la legalidad, la , 
seguridad jurídica y el bien común" 

----- SociólogoSergioZermeño ----

Sin el Estado, el PRI quedará reducido a una 
banda de cuchilleros que se matarán entre sí 
.,/Y muerto -el PRI se muere toda esa 
, generación de tecnocratitos y la fami

liarevolucionaria ... losmoctezwnmse 
van al demonio 

../Ernesto Zedillo es un Día~ Ordaz en 
potencia, afuma el autor de La socie
dad derrotada 

Víctor López Jaramillo y Antonio 
Flores/Ilyúltimaparte 

SJR: 100 familias-desalojadas con violencia 

:t>rt>gn ,=en 'Queretár<> 
De la miscelanea a la ruta ele 

El Señor de los . Cielos 

Mariela Sánchez, Paloma Oruna, Jaime Silvia y Miguel Angel Jimenez Lubaggi 
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Co,MUNlDAD 

+ No desesperes: 
todo a su hora 

• Eduardo Mendoza Zt1Tt1goza 

Abre tus ojos y date cuenta que 
todo lo tienes. Todo está frente a tí, 

El deseo es el motor de toda búsqueda. 
Ello provoca ansiedad por . encontrar 
aquello que se desea. Y al no encontrar 
nada realmente satisfactorio, viene la 
desilusión y toda suerte de confusiones. 
Y como di.ce aquél verso milenario: 

Creo ver, pero no veo; 
Amanece, anochece, amanece ... 
Y no comprendo nada. 
Pienso, hago, El Congreso. 
construyo y destruyo -'-----------------
para sentir que existo. 

La crisis de gobierno interior en que se 
encuentra enfrascada la Legislatura del 
Estado no puede entenderse sin·eJ con
texto general que la envuelve. Como se 
desprende de la cronología que publica
mos en esta edición, este episodio cons
tituye sólo una muestra de que la herida 
del monumental :fracaso electoral del PRI, 
el 6 de julio de 1997, continúa sin cerrar, 
y que no se han construído nuevos cana-

- les de entendimiento y nuevas reglas 
para el armado de equilibrios entre esa 
fuerza que por décadas fue la única y la 
'fuerza que la desplazó. 

En el reacomodo --delicado al prove
nir de una alteración de la geografía polí
tica tan significativa como la del 97-, las 
peleas St.< están librando en varios nive
les. Lomismoocurrendentrodel panismo 
triunfante (sectores internos que cobran 
facturas y que disputan el disfrute de las 
mieles del poder), que dentro del propio. 
entramado priísta; también hay peleas 
entre el priísmo (sobre todo en los niveles 
medios, que tenían fincadas sus expecta
tivas en la carrera pública) y el panismo 
posicionado como autoridad. Hay una 
cuarta pelea: la que libran las organizacio-

Eo1ToR1AL 
• ¿Y la quinta pelea? 

nes sociales-algunas amamantadas por 
el viejo corporativismo y . otras 
auténticamente representativas-- para 
mantenerse vivas y reconstruir su enten
dimiento con la autoridad. 

Así, pues, conviene ver el actual episo
dio GOn más naturalidad y :frialdad -así 
es la vida parlamentaria--pero también 
conviene preguntarnos si se está libran
do laquinta peleadel reacomodo: la de los 
ciudadanos entre sí y frente al Estado y 
sus órganos. ¿Cómo está observando ·,el 
ciudadano común este reajuste político? 
¿Siquiera le interesa? ¿Cómosecomunica 
con el Estado y cómo le responde el 
Estado? ¿O ve ·tan claro el ciudadano 
común qµe asume que estamos ante me
ros ajustes entre sectores de una misma 
élite? ¿Pueden servir estos acontecimien
tos para abrir rendijas de intervención 
ciudadana en asuntos que le c.ompeten y 
le repercuten? 

El correo semanal . 
El deseo trae detras de sí el mucho 

pensar. Y esto a la vez acarrea confu
sión. 

¿Qué hacer? ¿valdrá la pena hacer 
algo? O, tal vez, tendremos que dejar de 
hacer. Esto último pudiera damos visos 

Felicitaciones por el inicio del rioveno año 

de algo nuevo. . 
Dejar de hacer, dejar de pensar, es 

mirar el deseo y comprenderlo. Al afron
tar los heclios de esta forma, nuestra 
mente se pOn.e de pronto quieta, y a la vez 
más clara. 

Cuando comprendemos algo, ese algo 
empieza a perder ese extraño poder 
hipnótico que arrastra nuestras mentes y 
ofuscanuestras conciencias. Aquello que 
ejercía poder sobre nosotros, deja de 
tenerlo. 

La mente se despeja y los pen~en
tos se desvanecen. Queda a.sí abierta la 
puerta de la comprensión. Lo que antes 
no veíamos, queda ahora al descubierto: 
todo se ha tomado claro. 

De esta forma vemos cada cosa, cada 
· persona y cada acontecimiento tal y 

como es. La ansiedad de búsqueda se ha 
desvanecido y sólo queda el ahora: ese 
mar del presente, al cual no le f~ta ni le 
sobra nada: es en todo Su esplendor. 

·De jóvenes 
zapatistas 
Estimado Efraín: Mucho te agradeceremos 
publicar esta carta en el correo semanal. 

La presente es solo para agradecerte el 
espacio brindado en tu prestigiado periódi
co. Hoy, a 8 años de ver la luz El Nuevo 
Amanecer,recibeunfuerteycombativoabra
zo y un exhorto a que continúes dirigiendo 
este periódico hoy tan requerido por su efi
cacia y su profesionalismo. Tú y el equipo 
que hace posible este semanario merecen 
una felicitación por ese enorme esfuerzo rea-

, lizado ¡H~lavictoriasiempre! 

Colectivo Juventud en LuchadelFZLN 

Del Comité Civil 
1

Votán-Zapata 
Estimado Efraín: Recibe un afectuoso salu
do y vaya una sincera felicitación al iniciar el 
noveno año a todo el equipo y a quienes en 
El Nuevo Amanecer encontramos un medio 
plural, objetivo, valiente y profesional, único 
en Querétaro~ haciendo votos por que se 
mantenga este esfuerzo de comunicación por 
much~s años. 

·comitéCmJ.Votán-Zapata 
FrenteZapatista de Liberación Nacional 
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Del Comité de 
Solidaridad -con 
Pueblos en Lu~ha 
Señor director: La década de los noventa, 
con la que emerge el proyecto periodístico de 
El Nuevo Amanecer de Querétaro, ha sido 
pródiga en transformaciones sociales en 
México y en Querétaro. De ello se ha dado un 
testimonio crítico en las páginas e nuestro 
querido semanario. 

A todos los compañeros de El Nuevo Ama
necer les decimos: ¡felicidades! y adelante en 
este noveno año. Fraternalmente. 

DolceMa.~dondo,JeandeConde, Maria 
. LuisaHen11~ndu.,RicardoRoja<JyPacoRíos 
Agreda, porel ComitéQueretano deSoli.da
.ridad con los Pueblos en Lucha. 

D~ Guadalupe Toledo 
Señor director: Por este conducto me permi
to enviarle una sincera felicitación por su 
octavo aniversario, al igual que a todo el ' 
personal que colabora eri este importante 
medio de c<;>municación, en el cual inicié mi 
carrera como periodista el 5 de febrero de 
1991. 

Reciba un afectuoso saludo. 

Ma. Guadalupe Toledo. 

De la Unidad Cívica 
Felipe Carrillo Puerto 
Señor director: En nombre de la Unidad 
CívicaFelipeCarrilloPuerto,AC. ynuestras 
bases en todo el estado y la región, reciba 

. nuestra más emotiva ·y sincera felicitación 
por los ocho años de El Nuevo Amanecer, 
que abrió la voz a lo~ sin voz, que dejó de 
callar muchas denuncias qu·e se ahogaban en 
el silencio del injústo sistema político y mo
delo irracional que aún vivimos en Querétaro 
y México, y que ha contribuí do a la transición 
democráticaquelasociedadempujaaúnlen

, tamente. · 
Muy lamentable que en el prime_r año y en 

este noveno año lo hagan cuando desde el 
poder se recrudece la violencia y la violencia 
macional hacia los que luchan por sus dere
chos. En ese incio el violento desalojo de la 
Alameda y en este salvaje desalojo de Santa 
Fe (SJR), que nos deja claro que el falso 
cambio con el Partido Acción Nacional no 
equivale a la transición que la sociedad civil 
anhela, y va más allá de sólo elegir autorida
des. El cambio verdadero se forja con la 
participación SQcial desde abajo. 

Deseamos gue El Nuevo Amanecer reafj.r
me su partic1fación con los sectores de la 
sociedad cjvi que esperamos para toda la 
patria ese nuevo amanecer. Queremos Seguir · 
hallando voz en este proyecto. 

Pablo Gonzál~-Loyola Pérez, Nemesio 
VarelaC.,porelCo.osejoGeneraldeRepre
sentantes, Unidad Chica Felipe Carrillo 
Puerto. 
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Una cronología de los acontecimientos 

La semana caliente del Congresó, sólo una muestra de que 
en el PRI sigue abierta la herida del· fracaso del 6 d~ julio 
Fue la semana de la Legislatura. 
Fue el espectáculo qµe demostró que el 6 de 

julio sigue siendo una dolorosa herida abier
ta. El espectáculo donde los .grandes actores 
fuerop los diputadós, esa figura que en el 
concepto popular todavía no se aleja de su 
viejo y proverbial papel de lf!llantadedos; 
esa figura que --en un país dondé con .fre
cuencia la ley es letra ,muerta-- no goza de 
total respeto entre los ciudadanos.· 

· - Es un eco de la gran tragedia, donde los 
dinosaurios acusan de inexpertt'>s a los 
panistas y -en palabras del priísta Carlos 
Sánchez F erruzca-claman porque los-que
sí-tienen-la-experiencia vuelvan a sus.viejas 
parcelas. 

Las elecciones pasadas evidenciaron a un 
·electorado dividido, literalmente, en dos, y la 
Legislatura del Estado quedó conformada de 
una manera insólita: 11 diputados par~ el 
PAN; 10 paraelPRI, y4 diputados solitarios 

·(uno llegó por el PVEM, otro por el PT, otro 
por el PRD y otro más por el PC) que no 
pudieron formar un bloque independiente. 

En las alianzas, el PAN_ sumó a sus once 
votos los· votos de 1a diputada verde y del 
diputado que salió de las filas del movimiento 
de José Ortiz Arana. Con esos . dos votos, 
obteníaunamayoriafrágilperomayoríaalfin 
y aseguraba el gobierno mteriorde la Cámara. 
Ramón Lorence Hernándezse reservó para sí 
la presidencia de la Gran Comisión y colocó 
a Patricia Carrera en la Secretaría de la Gran 
Comisión, mientras que a Francisco Borbolla 
Alegría le asignó la presidencia de la Comi
sión de Gobernación. 

Los panistas resolvie~on que con los dipu-: 
tados izquierdos os, Martín Mendoza Villa x,, 
Jesús Martínez Gómez, no convenía pactar. 
Siendo regidormunicipal, el perredistaMen
doi:a Villa jugaba en la cancha priísta. En· 
tanto, aJesúsMartíne<z-que dejó el Partido . 
del Trabajo para declararse independiente- \ 
, el panismo le mostró desdén. "Con Patricia 
y Borbolla tenemos la mayoría y es suficien7 
te". 
· Francisco Borbolla Alegría, qUe durante la · 
existencia de Efecto 2000 figuró entre los. 
principales operadores políticos de José Ortiz 
Arana, ha mantenido en el Congreso una 
presencia más bien gris. Denostado por. sus 
ex seguidores, hasta el cansancio acusado de 
traidor por parte de los restos del Partido 

• . Cardenista, Borbolla -que ahora el PRl rei
vindica como coordinador del Gro.poParla
mentario del PC-, renunció a su soledad y 
volvió a casa. 

Borbolla representaba el voto 13,'el voto 
que hacía la diferencia en favor de la bai;icada 
panista. Muy conciente del peso de su soli
tario voto, sin argumentación pública rompió 
la alianza con el panismo y desató la crisis que 
sumió en el pantano a la Legislatura, y que
si en estos días no hay acuerdo-- el pró~o 
jueves 28, para cuando las dos mesru¡ direc
tivas existentes convoéaron a sesión-- po
dría llegar a mayores. 

Esta situación no es sino una estampa más 
de la reacción priísta ante su desplome elec
toral de [997. De hecho, el funcionamiento · 
del Congreso pendía de alfileres desde su 
instalación, en septiembre pasado. Poco fal
tó para que Ignacio Loyola Vera ~'O pudiera 
asumir la gubernatura. El priísmo, comanda
do por Ernesto Luque Feregrino, dijo que 
"apechugaba" para mostrar su "madurez 
política". 

Pero solamente cedía para no arriesgar el 
ceremonial, pues la guerra ya estaba desata
da en todos los frentes. En el plano municipal 
Ja beligerancia ha corrido a cargo del regidor 

Rafael MartínezEscamilla, y en el plano esta
tal el principal foco de confrontación ha sido 
el procurador Julio Sentíes. En todos los 
casos ha contado con la leal solidaridad de la 
pr~nsa diaria local. 

Uno de los capítulos más singulares del 
primer medio año de la Legislatura-y quizá 
de la historia política contemporánea de 
Querétaro--es el que culminó con la destitu~ 
ción de los 7 consejeros electorales del Ins
tituto ElectoraJ de Querétaro, en cuyo debut 
el PRI perdió hasta la cabeza. Desde la Comi
sión de Hacienda -que preside el priísta 

· EmilioMacciseChemor, uno de losprincipa
lesdamnificadosdel 6dejulio--,ysinprevio 
acuerdo político con el PAN, se armó la caída 
de los consejeros y co~enzó el calvario para 
el Congreso, situación que se agravó con el 
otorgamiento de amparo por parte de dos 
jueces federales. Otro botón consistió en la 
exhibición de un funcionario de la Cámara 
como presunto responsable de acoso sexual . 
en agravio de algunas empleadas. 

El priísmo no es un bloque homogeneo. 
Dentro de la propia Cámara, mientras vencen 
a su enemigo común, los diputados Ernesto 
Luque y Emilio Maccise hicieron tregua en su 
propia confrontación. Afuera, desde la diri
gencia eStatal Andrés Garrido del Toral no ha 
ocultado su decisión de que al PAN cada 
paso le cueste su gota de sudor. El sábado 16 

. demayo,porejemplo, Garrido del Toral ame
nazó con hacer fracasar los trabajos de la 
llamada Reforma del Estado, cuando la Secre
taría dé Gobierno ni siquiera ha podido con
vocar. 

En la prensa diaria el terreno se fue prepa
rando con detenimiento', explotando laimpe-

. riciapanista--:seatribuyeaJoséLuisZepahua 
la frase: -tiene el wo de la botella, diputa
do, habiendo querido decir: -,-tiene el usi'J de 
/apalabra, diputado Botella-, explotando 
el asunto del C/ inton queretano, y exhibien
do el alto costo de un diputado para el erario. 
El lunes 18 se difundió, por ejemplo, que al 
mes reciben una "dieta" por22 mil 120 pesos, 
más 4 mil 80 pesos para "gastos", más 4 mil 
por "prerro.gativas"' más 12 mil para "gastos 
de vehículos", más 14 mil 400 para "gastos 
médicos". 

Ese mismo lunes se dió a conocer el vuelo 
deBorbollaal bloque priísta ye! comienzo de 
un capítulo que aún no se cierra. Ese vuelo 
fue presentado como la suscripción de un 
Pacto Político por la Dignificación del 
Poder Legislativo, firmado por los 10 priís
tas, el perredista, el expetista yel excardenista. 
Alegando que "el deterioro del prestigio y la 
degradación de la imágen pública de la Legis
latura ha llegado a límites que ponen en 
entredicho cualquiera de las decisiones del 
máximo órgano de representación de los ciu
dadanos", acusan a Ramón Lorence de "no
toria incapacidad", c;lefalta de "sensibilidad" 
y "madurez" . Además, su carencia de "virtu
des políticas" y "tacto' ' han "propiciado la · 

- injuria y el insulto" entre los diputados. 
Según el bloque priísta; el descrédito de la 

Legislatura "es público y cotidiano" debe el 
PAN pagarlo y por ello resolvió: sustituir a 
Ramón Lorence y a Patricia Carrera de la 
presidencia y de la Secretaría de la Gran. 
Comisión, nombrando en su lugár a Ernesto · 
Luque y a Francisco Borbolla, así como.pro
mover una auditoría para fincar responsabi
lidades a Lorence. Además de ello, reformar 
la Ley Orgánica del Congreso para que la 
presidencia de la Gran Comisión sea rotativa. 

El mismo lunes el Congreso estalló. Jesús 
Martínez leyó ante el pleno el Pacto. Recibi
do el golpe, el bbque panista acusó al priísta 

de chantaje y sabotaje y abandonó el salón 
de sesiones, asumiendo la presidencia de la 
mesa directiva el priísta Fidel Flores, quien 
dispuso que la sesión continuaba. El bloque 

- priísta, a la uzansa preparatoriana, delineó la 
estrategia y de inmediato subió al Palacio de 
la Corregidora a informarle al gobernador, y 
ordenaron se prepararan las camionetas para 
presentarse al día siguiente ante la prensa en 
la capital del país. Actor sorpresivo en toda 
la escena, Felipe Urbiola Ledesma, actual
mente diputado federal, ex diputado local y 
aspirante a la Secretaría de Gobierno, se 
apersonó en la Cámara para prestar auxilio al 
paÍl.ismo y proclamó: "el cambio no se da por 
arte de magia". 

Ramón Lorence calificó de ilegal la acción 
del priísmo, advirtió que "por ningún moti
vo" dejará 'la Gran Comisión y aceptó la 
conveniencia de hacer rotativa la presiden
cia, "pero de otra forma". José LuisZepahua 
alegó que para funcionar la Legislatura re
quiere de la asistencia de dos tercios de los 
diputados, mientras que el priísmo alega que . 
basta con 50 por ciento más uno. _Alegó 
también que la pretendida "sustitución" del 
presidente de la Gran Comisión sólo puede 
hacerse por renuncia, muerte, inhabilitación, 
incapacidad declarada letalmente o resolu
ción judicial o administrativa. 

El martes 19, sintetizó la tensión un inter
cambio entre el panista Manuel Marrufo y el 
priístaEmilio Maccise: 
-¡Venga, cálleme usted! 
-¡Mira Marrufo, podemos llegar hasta 

donde tú quieras! 
Los diputados aceptan reunirse: Lorence 

ocupa uno de los extremos y Luque el otro. 
Los dos son presidentes. Este le _dice que 
"cuatro grupos parlamentarios" ya .no . lo 
quieren como presidente y le piden que entre
gue "con dignidad" la presidencia, sin vio
lencia ni agresiones ni amagos. Aquel res
ponde con una copia del acta del 27 de 
septiémbre y dice que no la entregará. La 
frágil diplomacia se rompe con la interven
ción del subcoordinador panista Alfredo 
Botello, quien llamaa Luque "experimentado 
diputado y casi quinceañero legislador" y le 
acusa de haber violado la Constitución. 
El mismo martes la opinión pública conoce 

el "no a la legalidad" que firman los 60 con
sejeros estatales del PAN, en el que califican 

· la acción del PRI como "un ataque contra las . 
instituciones del Estado", fustigan sus "ape
titos desmedidos de poder" y expresan su 
resuelto apoyo a Ramón Lorence. Entre los 
fumantes hay importantes nombres: el alcal
de Francisco Garrido, el señor Alvaro 
Fernández de Cevalfos, el senador Arturo 
Nava, el secretario del Ayuntamiento Ma
nuel Ovalle, así com·o Jesús Carlos Hernán
dez y María Eugenia Hinojosa, funcionarios 
de la Secretaría de Gobierno. 

Como efectos colaterales, este d.ía se sus
pende la reunión a la que había convocado la 
Secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, 
entre los tres poderes, los presidentes de los 
cinco partidos políticos· con registro y él 
preside'nte del IEQ pata discutir una propues
ta para la convocatoria a la Reforma del Esta
do. Igualmente, resultó un fracaso la visita a 
la UAQ, que hacía semanas había sido pro
movida por la rectoría "para que los dipu_ta
dos conozcan la Universidad por dentro" y la 
apoyen presupuestalmente. A la reunión lle
garon primero los panistas y de inmediado 
reorganizaron los personalizadores pues se 
pretendía colocar a la diestra del rector a .4 

_Crónica desde la 
'-'Cas(f! de. la 

democracia'' 

"~IJ Legislatura l~k la gandállez; 
pn1.St;{,. la pendeJ ez: pants~a, 10s 
mercenriosespurios de izquiei-da,~cen
tro e independientes. ¿Esa es la casa de 

. la democracia?, ¿por esos diputados 
públicos votamos?, ¿cómo sancionar
Iosconelmi$mov0to?, ¡,cómo av~, 
los 1:jµdadanos, más allá del subde- · 
sárrotlo partidista y fuera de las redes. , 
&miliares del poder? He ahí el dilema,,. 

Es Ja reflexión que el escritor Julio 
Figuero;i hiciera a diputados priistas, 
del PRDe indepen,diente, a través de Ufl 
esáitQ q_ue les entregara pe™:malmen· 
te, este jueves al medio día, cuando 

· luego de una reunión en la sala legisla
tiva, ofre~eran una confe~encia 'de p(en
sa enmed10 de un ambiente tenso y con 
la ausencia en las instalaciones de los 
once diputados p_anistas. .. 

1En la sala Bzeqmel Montes, luego de 
que qi, la sala oé sesiones, d P'Rl a · 
través de su diputado Carlos Sanehez · 
FellUzca arremeüera.cont-ra el pa~sm? 
qweretano, al que califica de ·~1sta' , 
el diputádo independiente Jesús Mar
tínez y el diputado del PRD, Martín 
Mendoza Villa y i:I pec.j¡,'fa Franciseo 
Jil9fbolla Afe.gria, .encªbezados wr el 
priistaEmest.o Luque Peregrino mues-

' tran ante la prensa focal su postura de 
aeoyo a la bancada priista, q_ue . con . 

• cod1gos y leyes en mano, ratjfjcan su 
detit: Ernesto Luque Feregrino.é.sahot 
fa el presid~ntt; de la Gran Comisióity 
nc:diay vue1ta ali$. , 

·o; ~el de~rdc.;n en la C 
dds, ad3na~tuvo que. 

una c~a de IUladeros _:_Pé\f<l se~ 
-gtiridad de Quies ue ,en m:o-

~ 
e acusan 

o Be-re9lla de 
ólt :que mín4toS: es 

habían, sost ·· 'én fa ~1a legislati
v~, ta ban~ prii,sta q~e ~on el 

m~ te)',. 
orh ~a. 

m mi~d de y0tos a 
~· V:or par4 destituir al presidente de 
laGranCOmisión;~amón Loret\ce; no 
4)sirtfufó .su neíVio:SiSmo ante la pre~' 
loe'ai y pafa ~~r,ár stis actos, ~ctid1ó 
da le~. '~ . . ~·. 
•.. ·Lápiz e11 tn~<Y,.rranc.1~9 J3-0ibolla 
~~gcia. actualinen~. n~Jfi'hra«:W secre
µrio de 1a Gran Conus1on, quten hasta . 
hace unos días conformaba un bloque 
~on los. paitjstas .<~poyando a Ram0n 

.· D.9.l'enee~ se encu~p:::¡..a iJn,fado delque .. 
áh.orallamanpresitfente de' la OtlW .Co
misión,ÉrnestoLuqueFeregrino. Como 
hace ocho meses----cuando entrara en 
'íiiheióneslaLIILegislaturá'LóCal,amn
coilado en la sala legislativa escuchaba 

. a· sus compañerospecistas que habían 
..l'd anifj " ' ,i: ,, t. a~Uul o a -~ , estar su r.eP.UU!~ na- . 

c ·qu1enUamaron ?'fra1dor• ;que _ 
" '!Y Jacilmen_te se fue con l~s ' 
paru~"-Franc1SC0Bo~bollaAlegna, 
~scucha y observa nervioso los acon-
tecimientos. -. · . · -
· De pr-0nto alguien hace .la pregunta 

inco.mo®: · 
-:--O?eliá_e~o un golpe de qm~a? 
'Presumtenclo sus dotes de rrerua, el 

· priista Carlos Sánchez F erruzca, res
ponde y sólo se le alcanza a escuchar: 

' --Solo que sea un golpe de cámara 
fótográfica. . 

Y sueltan las carcajadas. 
Confirman más preguntas y así, un , 

día más en la casa de la democracia. 
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La semana caliente. .. • 3 
Ernesto Luque, quien al llegar no ocult.ó su 
disgusto. Pronto la reunión se fue diluyendo, . 
pues comenzaron a sonar los celulares y, allí 
frente al rector~ y los directores, priístas y 
panistas comenzaron a cabildear y a armar su 
siguiente estrategia. Al recorrido programa
do sólo se quedaron dos diputados. 
El miércoles20, Ramón Lorence acepta que 

se modifique la Ley Orgánica pero condicio-
. na que la alternancia se dé sólo entre PRI y 

PAN "porque no podemos ser presa de los 
partidos chicos o del carácter con que ama
nezca algún diputado"; aceptaría dejar la 
Gran Comisión sólo con el voto de dos tercios 
de los diputados y previa modificación de la 
Ley Orgánica; además rechaza algunamedia
ción por parte del titular det Ejecutivo: "so
mos un poder autónomo y no podemos vol
ver a lo de antes_ recibir línea'', respondió. 
Alerta que lo que está ocurriendo es apenas 
"un anticipo" de lo que ocurrirá al calor de la 
Reforma del Estado. 

A su vez, el g~bemador Ignacio Loyola. 
declara no ser juez para decirles si hicieron 
bien o mal y suelta: "no es grave lo que está 
ocurriendo pQrque todo depende del cristal 
con que se mire'', pero advierte que el presi
dente de la Gran Comisión esRamónLorence 
"porque así lo indican los papeles que hasta 
el momento he visto". ¿lngobernabilidad? 
"Pudiera ser única y exclusivamente al inte
riorde la Cámara, perode ahí enfuerano leveo 
mayores riesgos". Empero, calificó los acon
tecimientos como ''un mal ejemplo" para los 
ciudadanos "porque nosotros los funciona
rios debemos poner el ejemplo". Y coronó: 
"no podemos aceptar que 25 per.¡onas no~se 
pongan de acuerdo, esto tendrá que 
solucionarse mañana, pasado, o la semana 
que·entra_ pero se tiene .que solucionar". 

En reacción, Luque Feregrino dice que la 
postura del gobernador es "desafortunada y 
contradictoria". Al día siguiente, el ex líder 
del PRI y varias veces legislador federal y va
rias veces aspirante a la gubernatura y que en 
el2000Seveenlapresidenciamunicipal,hizo 
cuentas para convencer al PAN: "en 1997, 
sólo para el efecto de elegir a los le.gisladores 
locales, el PAN obtuvo 43.22% de los votos 
ye!PVEM2.57%,loquetotalizaun45.79%; 

· mientras, el PRI obtuvo el 36.29%; el PRD 
8.31%,elP'f2.43% yel PC 2:43,quetotaliza 
el 4Q.82%_portanto, somos mayoría". 

Enmedio de la tormenta, el presidente del 
Colegio de Psicólogos de Querétaro, Juan 
Ca(:los García Ramos, dijo lamentar que en la 
entiCb aya una "polític~ de salud men-
tal" y se stró partidario de que los funcio-
narios p ~ ser sometidos a una evalua-
ción psicológica para determinar si están 
aptos para la respo bilidad que desempe
ñen. 

El jueves 21 de mayo, ~bloque priísta 
sesiona, con la ausencia pañi y bajo la 
presidencia de la mesa directi de Fidel 
Flores. Antes, la tensión es mayúsc . Una 
veintena· de al\tiguos seguidores de Fr s- · 
co Borbolla intentan impedir que ingrese al 
recinto y le gritan "traidor" pues "la fracción 
priísta le llegó al precio para ~marlo a su . 
Pacto". F.n la turba,yprotegidoporguaruras, 
el diputado del fiel de la balanzafue acusado 
de golpear a unamujer embarazada. "Todo lo 
hago por el bién de Querétaro", explicó y 
rechazó "ser un judas". Ya en la tribuna, 
Borbolla amenazó con ejércitar acción penal 
contra el líder de los ex pecistas. 
Luque volvió a "lamentar" el reconocimien

to de Ignacio Loyolaa Ramón Lorencé "en el 
cargo que yo ocupo". Lo señaló como "malin
formado". También a la Cámara llegaron dos 
visitadores de la Comisión Estatal de Dere
chosHumanos, que a pedido de Jo.sé LuisZe~ 
pahua, el presidente de la mesa directiva del 
bloque panista, acudió para que testificaran 
una eventual toma de las oficinas de la Gran 
Comisión por parte del bloque priísta. "Lo
rence está enloqueciendo", rubricó Luque. 

El PC, partido surrealista 

Borbolla no informó a Lorence que rompería la alianza: 
"Mi voto es reflexivo y sól·o .pensé en Querétaro~' 

~p¡¡petcOnb-a#_P~ no~ para qti~elP~ ·. 
recupere el PQder perdido; que no se mane: Jesus . 
Jesú.s ~mez Qóhlet, diptita(;lo inde- decide qu~~l Gobematfor de,~rgnará poi' 
peqdieyté que susc,tjbió el J:>acto con. fa una térna alProeuraQbr, y ah:oraqueeltos 
bancada pnistaparade~lamr alPANidel ya sonpodet implementaren ~1 mecanis-
gobíemo interior deia_Cárnara deDiJ?Uta- mo muy diferente: violaran la Constitu-
&s, descarta que al tener ase'gura& la ción,selosdijimosqielpleneylt>rec:o-
mayoría, el PRI retome susvieJos vicios nocieron. · 
de ct)ntrof absolut-0haciaelinteriotdela También tenemos el caso del jui~o 
Cámara - !'dlítico contra los consejeros electorales 

Record.6 que Francisco Borl,oU.a, Mar- i.iestituídoi¡,donde no le prestaronlaaten-
tín Mendoza,"Psitrícia Carrera Orea y él ción quere9ueria un problema· de fon~ 
mismo, intentaron ~liarse¡mra "cambiar y donde hubó la negbgencia de la dí.rec-
tas cosas hacia el interior • cosa que no ción de Asuntos Legis1ativos .de llevar a 
fue ~ible. Y col!forrne pasaron l~~me- . cabo ese prooedinuento, inádec.uado y 
ses, el PAN, que Siempre estllvocnttcan- · fue porqul? hubo por alu del diputado 

, do las maneras de líacer lascesasdelPRI, parusta.Altfodo BoteO.o. El mismo decía 
estaba teniendo ex1:1ctamente las mi~as CJ.Uf:'. se debería .exonerar la responsabili-
actitudes; y fue entonces qúe hablamos dad- de los c<msejeros electoráles, y p,ara 
con lespriistas-"a~xce'pción dela dípu- nosotros era lo fundamental. Pero la gota 
tada dél Vedle Ecolo-gista-, y dijimos que derramo el vasó de agua;fue cuando 
vamos poF la Gran Comisión". Dorence defendió a un funcionario que 
--¡,,Qué diputades estuvier,on a:Jacábe- erafamiliarde éty que había sido acusado 

za de este acuerdo? , , pQl" acoso !)CXUal. 
·· -Francisco Boibolla, Mar.tfu Me.rtflo.. -¿Ne cre-s que ~lPRiretome SUS'Viej.@s 
za :neo. Oon laseguridad de que-el v:oto , vicios controlando laCamaradeDiputa-
131óa a ser para mejorar las eosas en el d0s'? · 
€ongi-em ~No, p:oi;.que 11.ayun acuef40 d~!1º8P"" 
·:Q:tri!:1oJe'g!!.é_e0_ ~~PaortanlPA_~.::, ~<w!~l.,_ e0·_' :11 t¡osfi"-e-soe'iiquen<>~ai;nosap,ein11tw'tl11e 
... " "' u il .vv e:>',_, ":1" ~ - U<JJ:~cl' .. e1 rru llegue a eso, .Sl nos :c_()Sto ftabaJO 
~ ?· Ji · • · q;tl1tarto n0 vamQs a emuttr qu~ en un 
, l,..~~tn~'fffº hf!:~¡1ln ~c " en,t e . e t11 

o para que se ikn 1a&f<5rt'lías "' 
tiempos i;l>tabvos que va a tenet ~ -¿ o emadorignacio Lo-yola 1 
fracción en la Gran Comisión. Ya forma~ que el Ejcutivo reconoce a Lorence, con-
91osJa.c0JPisión nesocia~pa,aql!<: en sidera usU:d que esto es' una introm.ísión'l 

' su momento dáde 8e le dé la opolltuntdad · --sí, es una intromisión. ~teo·qwt;, no- · 
al PAN, para que siga estand(,) .otro peño- sotros hemos sido .:~s¡)etuosos ante el 
do más en la Gran Comisión. fuclüso, podedijecutivoyenesesentidocr-eoqu,e 
etat!camo§COnPat¡ticia ~era pero 9~s- e~ difet~cias tienen que d~~ di-
echototalfuente bi.pO'sibíhditu de ocupar , n~ctamente tlenttQ de5lp0der hegislattv.o. 
a presidencia de fa.Gran Comisión. &.elato que hay trece votos en contra)' 
-·Cualesfueron'.fos.etr-0re.$quecome- lo debe teeonocer Lorence y es lo mas 
. ' . ba.q;ca.ct! n~sta? hi'i'l , ' "'* ' . ' C,Qtrecto ~s.~ d;pocraci~; !!~~e, 9,U;e 
, run~ro~eituand0>,f:.,erelíeeempe .. " HaberequilWnode;pod~~; V; , ··· '. ·. · 

z9aneg9'<;iard ente.cpnlos s ~Va-unasemana<Jecns1s,{icomQs.eva 
deFatti'CUtC ranciscoBor a deSt.rábat esto? . ~Ya . 

Lorence se quejó de. que el PRI no se ha 
acostumbrado a ser oposición ''y sólo hace 
grilla", acu.só al bloque priísta de ''usurpar 
funciones" y ,propuso que 8ea una consulta 
popular la que determine qué partido preside 
la Gran Comisión. Mientras, el vocero de la 
Igiesia Católica llamó "malitos" a los diputa
dos "que sólo están descubriendo sus an-
ias de poder". · 
Dl4t.uevo en escena, Felipe Urbiola señaló 

como ~r el que los panistas hayan abando
nado la ses~ del lunes y admitió que en la 
bancadaª~-·~ existe el liderazgo suficien
te". Dijo que el' ~utado bisagra, Francisco · 
Borbolla, fue sorprendido por la diputación 
del PRI y participó en un to incorrecto", por 
lo que le recomendó que su decisiones las 
ajuste a derecho. Alfredo Bote· 1 llamó a la 
situación "revuelta legislativa" y a · tió que 
la imagen de los legisladores sufre de aste 
"desde la destitución de los consejeros ele -
torales". Botellofue, por cierto, el único dipu
tado que advirtió que Se trataba de una deci
sión incorrecta y fue el único que votó en 
contra, luego de que sus argumentos jurídi., 
cos no fueron oídos. 

En.la sesión del jueves 21, el bloquepriísta" 
da el carácter de ley al acuerdo de sustitución 

feo q· 
es 

de Lorence y resuelve iniciar una auditoría a 
la Gran Comisión, así como descontar sus 
dietas a los diputados ausentes; además, 
acuerda iniCiar acción penal contra los ex 
peci_stas que impedían el paso a Borbolla, así 
comocitardeñuevoal procurador Julio Sentí es 
"para que explique si ha dado respuestas a 
los ciudadanos por violaciones de sus dere
chos humanos". El perredista Martín Men
doza leeun discurso en el que llamó al poder 
del ciue forma parte "Congreso Legislativo" 
y repite el rosario de acusaciones contra 
Lorence. Y luego el priísta Carlos Sánchez 
FerruZca, en su siempre literario tono: "Hoy 
reconocemos que Ja ignorancia puede _llegar 
a grados sublimes sin que tengan la capaci
dad de medir los riesgos; por llamarse a sí 
mismos iluminados". 

El viernes 22, Felipe Urbiola insiste en gue 
la crisis se desató "por la inexperiencia y la 
candidez de los diputados panistas, que ac
tuaron de buena fe y pensando que los legis
adores del PRI habían adquirido madurez 
pofrti~"· Mientra8,Alfredo Botello recha~ 
que el lid~zgo de Lorence sea débil e insiste 
en que el acuerdo del bloque priísta "es nulo 
de pleno derech~'. Acepta, sin embargo, que 
ya hay ."acercamie tos" entre los dos blo-

Habla Francisco Borbolla Alegría: 
-Como en cualquier parlamento, aqlÚ 

hay que respetar lo.que las mayoríias dicen 
y las mayorías están a favor de tula aper
tura dellíocrática para que haya alternan
cia dentro del gobierno de la gran comi
sifu. La .solución va por buena vía. 
~¿Que fue lo que lo llevó a romper la 

alianza con el PAN? 
-De hedio, la alianza ... no sé eri qué 

términos maneje usted el concepto de 
alianza. Yo no lepoodría la alianza, dí mi 
voto a Ramón Lorencepara la Gran Comi
sión esperando resultados y respuesta que 
la ciudadanía exigia y al no ver resultados 
tu vimos que hacer tul reencause en el 
camino para poder reorientar y darle salida 
a todas aquellas demandas que el pueblo de 
Querétaro requiere y debemos opérar des
de el Coogreso del Estado. 

-Notificó previamente a Lorence?. 
- Y o no tengo que hablar coo nadie. Mi 

·voto es reflexivo, particular y sobre todo 
mi reflexión la hice muy proftm.damente 
p·ensando en los beneficio~ del estado de 
Queretaro, que requiere que las demandas 
sean atendidas de tula manera oportwia de 
acuerdo a tula p luratidad en la que esta'rnos 
sumergidos toda la sociedad 

-¿Qué respoode a las acusaciooes del 
P!ll1.ido Cardenista que lo tachan de trai-
dot1 · 
~erohacertula aclaración: el PC es 

tul partido SWTealista porque ya perdió su 
registro. No puedo hablar de algo que no 
existe. 

-El gobernador dijo que recooocía a 
Lorence como presiderite. ¿Se puede 
conside-rar intromisión del gobernador en 

. la Cámara? · 
-No, definitivcamente no. El dió tula 

opinioo y esresi}etable. Opino como usted 
y yo podemos opinar y yo respeto el ptulto 
de vista del señor gobernador: Como le 
vuelvo a repetir, estamos en tul parlamen
to en el que las mayorías soo las que 
deciden. (Jesús Flores Lara) 

ques antagónicos para destrabar el conflicto. • 
Como colofón de la semana política más 

caliente del año, con un tono muy alejado de 
su habitual discurso ciudadano y que corri
ge su visión inicial, el gobernador Ignacio 
Loyola hizo publicar un manifiesto "a los 
habitantes de Querétaro", fechado el 23 de 
mayo, en el cual identifica la crisis como "un 
serio conflicto" que "está afectando la tran
quilidad de los queretanos" y que podría 
"agravarse en detrimento de la legalidad, la 
seguridad jurídica y el bien común". Por lo 
que "invita"· a "todos los diputados" para 
que "sus procedimientos y actos tengan la 
mayor transparencia· posible" y sepan "res
ponder a las fundadas exigencias de la socie
dad que los eligió democráticamente". 

Que la alianza que sostenía al PAN en la 
Gran Comisión pendía de alfileres lo había 
advertido semanas antes el diputado Jesús 
Martinez AEI NuevoAmanecer(27-abril-98) 
dijo que la mayoría panista, "rehén del voto 
13", "en cualquiermomento puede diluirse" 
y que como los priístas "todavía sueñan con 
el poder que tenían, todos los días se dice en 
el Congreso que Ernesto Luque quiere ser 
presidente de la Gran Comisión y ya ~ejar el 
cubículo chiquito que le tocó". 

• 
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f ALLlDO GOLPE 
EN LA CÁMARA 

• Samuel Gustavo Villanueva García 

El pasado día 18 de este mes de mayo, en la 
sesión ordinaria del Congreso del Estado, 
sorpresivamente, el diputado Jesús Martí
nez -antes. del PT y ahora inde~ndien
te--, presentó una iniciativa de decreto, 
proponiendo sustituir a Ramón Lorence, 
delPAN,comopresidentedelaGranComi
sión, por Ernesto Luque F eregrino del PRI, 
yaPatriciaCarreradelPVEMporFrancisco 
Borbolla-:-antes del PC y ahora indepen
diente-. 

Este intento de golpe de Estado en la 
Legislatura era de; esperarse. Algunos días 
antes, Carlos Sánchez Ferruzca y Ernesto 
Luque Feregrino promovieron escándalo, 
con una gran publicidad, a una acusación 
de maltrato al personal del Congreso, y 
acoso sexual hacia una dama por parte de 
un empleado. Con ese pretexto, hábilmente 
manejado, pretenden demostrar la existen
cia de actos de deshonestidad en el Con
greso y responsabilizan a Ramón Lorence. 

De esa calumnia, hecha con mentiras y 
verdades a medjas, Sánchez Ferruzca y 
Luque Feregrino pasan d~l escándalo al 
golpe de Estado. Ambos se dicen conoce
dores de las leyes, de ser así están.enga
ñando a lqs diputados que los siguen, que 
se puede suponer no conocen las leyes, y 
desde luego pretenden engañar a la socie
dad, interpretando a su antojo las leyes y 
procedimientos legislativos. 

Tachan a la administración del Congreso 
de falta de honestidad, "el burro hablando 
de orejas'', ¿cuando en el PRI se ha tenido 
comonormalahonestidad?,seolvidanque 
en la pasada Legislatura se pretendió un 
desvío de fondos por $600 ,000. 00 en el que 
se vieron involucrados el tesorero 
Gaudencio Bravo y el presidente de la Gran 
Comisión, Orlando Ugalde, ambos del PRI · 
y se puede comprobar que gracias a los 
diputados entonces de oposición, y a algu
n0s del PRI, que no aceptaron encubrir ese 
abuso, y que fueron considerados por los 
priístas como traidores al PRI, se restituyó 
el dinero, pero lo más importante, no se 
destituyó a Orlando Ugalde como presi
dente de la Gran Comisión. El conflicto se 
resolvió formando el Comité de Adminis
tración. 

En el fondo, este pretendido golpe de 
Estado no es otra cosa que uno de los 
muchos actos que se están llevando a cabo 
para desestabilizar la administración del 
PAN, yposiblementepara ocultar las ~alas 
cuentas públicas de algunos municipios. 

Cabe recordar que en el pasado proceso 
electoral, Femando OrtizArana perdió la 
Gubematu~a, en parte por el conflicto con 
su hermano José, de eso no hay duda; 
recuérdese que Sánchez Ferruzca movía a 
la gente en San Juan del Río a favor de José 
y lo inducía a buscar la Gubematura por el 
PC en contra de Femando, y en consecuen
cia a favor de Mariano Palacios. ¿A quién 
traicionó Sánchez Ferruzca? ¿A José? ¿A 
Femando? ¿Oalosdos?Y depasadaa!PC. 

Diputados Plurinominales Sánchez 
Ferruzca y Luque Feregrino: déjense de 
madruguetes, si quieren que la Legislatura 
.continúe con los trabajos legislativos pue
den vigilar las cuentas, sin golpes de Esta
do. Recuerden, aunque ustedes no la tie
nen, donde obralamisma razón, debe obrar 
la misma disposición. 

.. 
El autor es diputado federal por el PAN. 
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Presentó su libro Consulta popular vdemocracia directa 
. . 

La implantación del referendum· no significa 
necesariamente más democracia: Prud'-Homme 

Víctor Lópe-LJanimillo 

Jean Francois Prud' -Homme, maestro en 
· Ciencia Política por la Universidad de 

Montreal e investigador de El Colegio de 
México. considera que el caso de More los, 
en donde una consulta ciudadana fue bá-• 

· sica para que el Congi:eso de la Unión 
'destituyera a Jorge Camilo Olea como go
bernador, no p-odrá sentar precedente para 
crear la figura de Revocación de Man<iato 
en México. 

"Se asemeja mucho más a lo que serían 
manifestaciones callejeras ... se asemeja 
mucho más a mecanismos· de presión que 
son utilizados en las democracias para 
manifestar la insatisfacción con respecto a 
la acción de los gobernantes o ·las decisio
nes que son tomadas al marco de las insti
tucionesformales, y creo que finalmente es 
una decisión que se tomó dentro del marco 
de las . decisiones representativas. 

"Creo que la Revocación de Mandato 
requeriría una reflexión muy madura en 
tomo a la implantación de ese mecaniSltlo 
y habría que prever cuáles serían los efec
tos de la mtroducción de ese mecanismo 
sobre el funcionamiento de las institucio
nes de la democracia representativa". 

Entrevistado por El Nuevo Amanecer, el 
politólogo canadiense, quien presentó en 
esta ciudad su libro Consulta popular y 

El e:gurto, en el auditorio de Agroasemex. 

democracia directa, dice que se ha creado 
una especie de mito en tomo a la democracia 
directa y en tomo al uso de sus mecanismos. 

"Yo creo que lo importante es ~ue se em
piece a di~utir seriamente l~s efectos de la 
lmplantacion de esos mecanismos en el fun
cionamiento de la democracia en México y ' 
quizá ~ llegaría a conclusiones similares a 
las que llegaron en el QF". 

Empero, señala que hay que tomar .en con-

sideración que son mecanismos que no se 
adoptan por ninguna razón en las socieda
des, "son mecanismos que tienen historia. 
Hay pocos paises que utilizan de manera 
regular esos mecanismos, el país que lo ha 
utilizado es Suiza, no hay obhgacion adop
tar esos mecanismos para que un país sea 
democrático". 

DE CARA AL 2000 

Auspiciado por el Instituto Federal Elec
toral y el Instituto Electoral <;le Querétaro, 
y con~plada su parti~ipación d~o de . 
la sene ae conferencias que se vienen 
realizando en el marco de los trabajos de la 
refomia electoral, el especialista en ciencia 
política, reflexiona sobre su obra. Y pun
tualiza 9.?e la implantación del reférendum 
no sigru.ttca que haya más democracia". 

Df 

El PRI esta reacdonando. Al :microfono, Andres Garrido del Toral; a su izquierda Ernesto 
Luque FEregrino y Eduardo R~ntería. 

El politólogo, quien a~ite que.Méxi~o 
v.a por buen cammo hacia la democracia, 
habla ep. tomo a ésta, desdé la Grecia 
clásica, hasta nuestros días. Y a partir de 
ahí, analiza las ventajas y desventajas de 
la democracia directa y representativa -
referendum, plebiscit<r-, que son utiliza
dos hoy en día. . . · 
En el plano latinoamericano, elpolitólo

go menciona a Uruguay como ef país que 
más ha utilizado la figura del referéndum. 

. Sin embargo, advierte no estar convenci
do de que esto signifique la democracia. 
"Lo que ~ay que ver es que son instrum~
tos que tienen que ser adoptados en crr
cunstancias muy concretas: ha:y una his
toria, hay razones para hacerlo, no es una 
cuestión decir que si los.adoptamos va
mos a ser más democráticos, no es así", 
concluye. 

Puede desatarse una espiral de intoíerancia, advierte Ciudadanos por la Democracia 

. Ante "la evidente · disfuncionalidad partidista"'· es 
n~cesario "ciudadanizar el quehacer ·gubemame~tal'~ 
_Mediante un comunicado, el grupo Ciuda
danos por la Democracia evalúa la crisis 
que vive hoy el Poder Legislativo y consi- ' 
dera que en Querétaro ya· estamos "ante la 
presencia de hechos violentos que pueden 
desatar :una espiral de intolerancia y,auto
ritarismo". Aquí el texto: 

De manera recurrente y cada vez con 
mayor gravedad, se presentan situaciones 
políticas que revelan la inmadurez del sis
tema de partidos políticos local (v. gr. el 
trato diferenciado a las presuntas irregula
ridades,administrativas en el IEQ e IFE; el 
procedimiento anómalo para la destitución 
de los Consejeros Electorales numerarios 
locales; la intromisión del Ejecutivo vía 
"opiniones" en asuntos que-solo compe-

ten al Legislativo, entre otras). 
Los hechos por sí mismos, y las expresio

nes que tratan de describirlos como: "golpe 
de Estado legislativo", "ingobemabilidad 
del Congreso", "madruguete camaral", etc., 
deben tomarse con seriedad para elaborar 
propuestas de solución en el marco pacífico 
de una Refornia del Estado a profundidad; 

' que privilegie el interés general de los ciuda-
danos queretanos y evite la preservación y 
fortalecimiento de los grupos de presión que 
sólo se representan a sí mismos, aunque en 
el discurso se erijan cqmo representantes d!! 
porcentajes mayoritarios de ciudadanos. 

Los llamados a la cordura y prudencia, si . 
bien necesarios, no son suficientes ante la 
presencia, ya, de hechos violentos que pue-

den desatar una espiral de intolerancia y 
autoritarismo. · Ante la evidente disfun
cionalidad partidista, novemosmássalida 
.que la ciudadanización'del quehacer gu
bernamental, expresado en: la defensa y 
profundización de la autonomía de los 

· órganos electorales; el establecimiento y 
reglamentación efectiva de mecanismos 
de democracia directa; el desarme del 
monopolio partidista de la representación 
y acción político-electoral; el estableci
miento de mecanismos que obliguen á las 
autoridades por elección o designación, 
con representación popular directa o no, 
a informru: con oportunidad y puntualidad 
sobre los intereses que defienden y las 
acciones específicas que realizan para~llo. 
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En opinión del sociólogo Sergio Ze~eño, 
autor del libro La.sociedad de"otada, el 
mapa político nacional cambiará "completa
mente" con los comicios del 2000: el PRI no 
tendrá una votación como la del 94, PAN y 
PRD ganarán por regiones; y la Cámara de 

· Diputados será muy competitiva. 
Es más, "el PRI puede desaparecer como un 

castillo de naipes en el 2000, no tiene más que 
el gobierno---:-que no es poca cosa-, pero se 
mantiene porque es el partido del Estado". 
Empero, advierte con pesadumbre, "no sé 
qué tan :fuerte sea, pero dentro del PRD 
transfiguradamente ha renacido el PRI... y 
eso es una pesadilla ' Tenemos diputados 
que emulan absolutamente a cualquier caci
que del PRI, platicamos con ellos a diario y 
son petredistas. . 
-Pareciera ser'que la :fuerza del PRD es el 

cardenismo, y éste es un signo inequívoco 
del priísmo. . · 
-Así no lo avalarla Cárdenas es un tlatoani, 

, es un tlatoani· que puede autosacrificarse, 
ese es en el fOndo el catdenismQ que yo 
quiero que progrese, el del tlatoani que saca 
de una sitUación, pero él mismo dice: yo soy . 
la reproducción de todo, entonces conpermi
so háganse cargo ustedes. ¿Será correcto 
esperaniarse en algo así? 
-¿Ep el 2000 espera a Cuauhtémoc Cárde

nas como, presidente? 
~Sí, yo quiero que sea el presidente, creo 

que VicenteFoxesunlídermuyimportantey . -
eslomejorquetieneelPAN,ahíelproblema 
es que las :fuerzas que están atrás de Fox -
no sé si FOX controle ya nacionalmente a un 
PAN enloquecido-, y que son reaccio,ia
rias y caen en estupideces increibles. Hay en 
el panismo un líder.inteligente y con progra
ma, aunque es regional y no sé si el aparato 
panista nacional le haga caso. 

-iGárdenas lo tiene? · ' . . 
-Si gana pi cardenismo desaparece el PRI 

al otro día. Así de tajante, El problema es que 
el PRI siii el Estado es nada, es una banda de ~ 
cuchilleros que se van a _matar entre ellos 

·mismos. Claro, hay gente muy inteligente e 
importante, pero esa se va a Fetirar a posicio
nes más estratégicas, tódo eso lo puede 
manejar Cuauhtémoc. Pero volvemos a la 
pregunta dific_il: ¿qué transfiguración esta
mos viviendo? ¿y qué de todo eso es más 

· . democracia y qué de todo eso· es un
verticalismo re:funcionalizado? 

-¿Qué tanto riesgo habría de un 

Con la campaña publicitaria del gobierno 
para promoverse a si mismo, a través de 
un intolerante discurso de Zedillo en el 
que se autocalifica de tolerante en rela
ción al conflicto con los zapatistas, se ha 
logrado un efecto que deben envidiar 
haSta los profesionales de la propaganda 
subliminal: unanimidad en torno al des
cré~ito y al cada vez mayor deterioro de 
su tmagen. 

Aunque para esto se pintan solos, des
de estas mismas páginas de El Núevo 
Amanecer hubo quien torpe y ridículo le 
entro al quite con un muy conocido estilo 
saliiiista de descalificación y zedillista e!J. 
cuanto a la total ignorancia de lo que. 
pretendía tratar, "o sea (efectivamente) 
bazofiadeGo11Zalito" .. · 

La intolerancia en el discurso .es un 
elemento más de la propia escalada militar 
que ha llevado al gobierno de la '~estrate
gia de _guerra de'baja intensidad", a 1ma 
descarada guerra sucia en contra de los 
pueblos indígenas del país, y al amparo 
·del supuesto estado de derecho y argu-

Entrevista con el autor de La sociedad derrotada 

Sin el Estado, el PRI qµedará redu·cido a una banda de 
cuchilleros, "que se van a matar entre sí": Zermeño 

La pa/a/Jra lllltonomía se ha vuelto una pesadilla en la política de nuestro paú. 
Emesto Zedilh> es un Díar. Ordar. en po_tmcia, peligrosísimo · 

Antonio Flores Goozál~ y Víctor Lóp~ JarBmmo/11 y última parte 

desmantelamiento del PRI a propósito pára 
_favorecer al PAN y qué tan riesgoso sería?. 

-Sería un peligro terrible. El PRI se puede 
desmantelar arriba y pasar a ser panista arri
ba, pero este ·país es bastante plebeyo y la 
partebajadelPRisevaairalPRD.RlPANson 
otra cuftura Muerto el PRI se queda muerta 
totalmente esa generación de tecnocratitos y 
de la familia revolucionaria .. . Moctezumas, 
todos se van al demonio. 

-Regresando a la cuestión de las autono
mías, es un fenómeno que se está dando en 
el país más allá del zapatismo. ¿Cuál es el 
:futuro de estas autonomías? ¿va . a ser un 
fenómeno que vaya para atrás o para adelan
te y qué consecuencias va a tener p~a el 
país? 
-En la medida que se meta al Ejército ya las 

policías a atacar cualquier forma de autono
mía, esas formas de autonomía van a ser 
abortadas, rotas, la gente va a quererse salir 

¿Y al pueblo de Querétaro · en qué le 
beneficia que el rresidente de la ·Gran 
Comisión séa de PAN o sea del PRI? 
Más preocupante es el silencio oficial del 
gobierno mexicano ante las operaciones 
encubiertas de los gringos y la 
contrastante gritería en contra de los 
monitores y obseivadores extranjeros de 
los derechos humanos en Chiapas. 

Paco Ríos Agreda 

· . de esa imagen, de esa posición de autonomía. 
La palabra a~tonomía se ha vuelto una pesa
dilla en la política de nuestro país, está defi
nida de las maneras más disímbolas, no sé si 
pudieramos encontrar una forma de presen
tar la misma opción, que es la opción de la . 
reconstrucción de la identidad social 
territoríalizada consistente y contínua, pero 
nadie que hable como yo tiene políticamente 
unt\ituro. 
Estamos hablando académicamente: ¿cómo 

recomponer esa pfopuesta de manera-que le 
vuelvaa costar trabajo al neoliberalismo des
truirla y que ya no siga más destruyendola 
con su propia inercia de decir que son auto
nomistas, antinacionales o balcanizadores 
del país: Es obligación de los intelectuales 
encontrar nuevas figuras para -salir del 
ÍmpaYSe. 

EL68 

-Ustedquevivió el 68 y que lo ha estudiado, 
- ¿qué espera de la Comisión de la Verdad que 

investiga ese acontecimiento? 
--Yo creo que hay algunas cosas técnicas 

. quesería ínteresante que el pueblo de Méxi~o 
conociera, por ejemplo ¿quién era el Batallón 
Olimpia? ¿cómo actuó exactamente? ¿aquién 
obedecía? Por algunos informes .últimos ten
go la impresión de que el Batallón Olimpia · 
provocó mucho al ejército. Eso puede ser 
totalmerite reaccionario frentea lo dicho h~ 
hoy.· Saber todo eso le ayúdarían a nuestra' 
democracia, porque encontraríamos ciertos 
maquiavelosdel país. Pero d más rico aspec
to del 68 tiene que ver-eon la transformación 
del p_aís. ¿Hasta donde transformó al país? 
Mucho, hacia los años setenta y ochenta, 

,}NCONGRUENCIA OFICIAL 
• 

no solo eludir las causas que dieron origen al 
levantamiento armado en Chiapas, sino las 
condiciones que requiere el diálogo para 
reanudarse invocando un "estado de dere
cho y la paz" que en esa entidad no existen, 
sin lograr engañar a los mexicanos con su 
decir una 'Cosa al tiempo que en los hechos 
hace exactamente lo contrario. 
LaCONAI y la COCOPA(instanciasmedia-

. dora y <roadyuvante reconocidas por los 
zapatistas y el mismo gobierno que ahora las 
descalifica, a través de la Ley para el Diálogo, 
la Conciliación y laPazDigna mChiapas)han 
considerado entre las condiciones indispen
sables para la reanudación ·del diálogo y la 
negociación el reducir la presencia y movili
zación militar de manera que se genere un 
clima de distensión. Ya varias veces se ha 
dicho: "¿ante una declaración de guerra del 
EZLN?". AntelaLeyparaelDiálogodel 11 • 
de marzo de 1995. Si el gobierno acepta la 
declaración de guerradebíareconoceralFZLN 

la paz den~o del cuál, ·et irrestricto cumpli- · 
miento de una de las partes, el EZLN, de no 
utilizar las-annas lo :fue convirtiendo en una 
gran fuerza política, que ánte la demanda de 
la sociedad se alejó de aquella declaración 
.para con una gran carga moral transformarse 
enunmovimientoderesistenciapacifica,que 
a través del diálogo y la negociación busca . 
construir la paz con justicia y dignidad. 
Es rea~ente sorprendente, indignante, que 

ahora haya quien Se alarme ánte las adverten
cias y e'Videnciasde másymayoresmasacres, 
manteniendo un silencio cómplice ~te los · 
sucesos de Acteál cuya investigación aún 
no arroja resultados claros sobre la actuación 
de los grupos paramilitares de filiación priís
ta, ni deslinda responsabilidadés en relación 
al auspicio de dependeneias gubernamenta
les federales y locales. 

mucho, mucho. 
-¿Fue un parteaguas? _ 
-Eso sí, porque va a definir 2.0 años muy 

novedosos, muy impresionantes, llenos de 
reformas ynuevas:fuerzas políticas pero tam
bién llenos de mala com;iencia del gobierno. 

· Ahora la pregunta es: esto ·que se llama 
zedillismo, y esto que se llama sistema políti
co actual ¿es una superación en el sentido de 
continuidasd superante? ¿o es un regreso al 
68?Amímeparecemáslosegu»do,yosiento 
en el zedillismo y .en sus actituqes hacia el 
zapatismo y todo eso, un Díaz Ordaz en 
potencia, peligrosísimo. Aeteal;esun <?8,muy 
reducido pero es una velada accióI!, Actea!· 
puede ser Tepoztlán, pueden ser .enormes 
grupos de . oaxaqueños, puede ser y están 
siendo grupos de hidalgúenses, 

.:veracruzanos. El problema es este neo libera-
lismo salvaje, absolutamente sal\!aje, sin 
contrapesos, que estamos viviendo. 

-:-¿Cómo se ve desdé el DF, de§de la .iz
·quierda ahora en el gobierno~ a Querétaro, 
con un gobierno panista y c~n conflictos que 
no tenía. antes? · 

--Con preocupación. Impresiona mucho 
que .en una ciudád como esta sucedieran 
desmanes de dimensiones impensables. Pero 
ahí me detengo y cambio la pregunta: ¿uste
des creen que era original de Querétaro eso 
o era una provocación de agentes traídos de 
otro lado? Hay algo que está creciendo en 
Querétaro, habría que ver si lo h_izo crecer la 
opresión priísta o si lo está haciendo crecer 
máS una fuerza reaccionaria en su ideología 
y que se porta insensible hacia las organiza.: 
-ciones y los movimientos sociales. ¡Quién 
sabe qué combinación de factores se están 
dando aquí! · 

vigencia del marco jurídico de la negocia
ción; que se desarme a los grupos 
paramilitares y se les finquen las respon
sabilidades que tengan por la -~omisíón 
de delitos; que se aceleren las investiga
ciones y se castigue a los autores intelec
tualesymaterialesde la matanza deActeal; 
que se libere a los presuntos zapatistas 
presos; que cese la campaña de 
hostigamiento y desprestigio contra las 
instancias de mediación y no continúen 
las . provocaciones y agresiones a las 
comunidades bases de apoyo zapatistas 

· y sus municipios autónomos. En pocas 
palabras, que se respeten ~abalmente los 
derechos humanos y se garantice su ve
rificación por observadores sin importar 
su procedencia. . 

La legitimidad de las causas que origi
naron el movimiento zapatista han sido 
avaladas incluso por el mismo gobierno y 
estáll establecidas en un marce jurídico . 
con el cual se pretende alcanzar la paz a 
través del diálógo, la crisis de este y la 
situación actual de estancamiento se 
deben a acciones y omisiones guberna
mentales en ese marco .. 

. cias Jegaloides, flagrantes violaciones -
corutitucional~s ymanipuleodel ejercito 
federal pretenden imponer la "pacifica
ción" desde la impunidad con el beneplá
cito del ejecutivo que sigue hablando de· 
diálogo y tolerancia. 

· como fuerza beligerante y sujetarse a lo esti~ 
pulado por las Leyes sobre la Guerra de la 
Convención de Ginebra. 

Que las palabras, las voc.es contribuyan a 
la pa2;_, a detener esta absurda guerra en 
contra de quienes han enseñado al _mundo a 
luchar por el mas eh.~mental de los derechos: 
la dignidad . . Que se escuche el clamor que 
demanda el diálogo en el que se c~mpla lo 
acordado; que exista el respeto pleno a la 

Se viene· diciendo que el gobie.mo por 
primera vez en el conflicto a tomado la 
iniciativa, si :fuera así ¿que hará con ellá? 
La historia continúa s scribiéndose con 
8angre india. Con esta política el gobierno pretende Exi~ pues un marco jurí~ico para alcanzar , 
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lrma Perez Lugo, esposa de Sergio Jerónimo Sánc.hez 

Concluyó··el peregrinaje de 400 miembros del FIOZ 
en el DF; en el CEN del PAN les cerraron la puerta 
A su regreso. de la ciudad de México, 
luego de que 400 miembros del FIOZ 
mantuvieron por dos semanas un plantón 

· ante la Secretaría de Gobernación para 
protestar por la forma de impartición de 
justicia en Querétaro, luna Pérez Lugo, 
esposa de Sergio Jerónimo Sánchez -
prif}cipal líder de esa organización, dete- · 
nído tras l9s disturbios del 5 de febrero-
habla para El Nuevo Amanecer. 

La movilización fue muy fiuctífera y 
abrió perspectivas y volvemos con mu
chos ánimos por la relación que tuvimos 
con los maestros de la Sección IX del 
SNTE, con los estudiantes del CEU, con 
los comités civiles de diálogo. Nos intere
saba también informar cómo se imparte 
justicia aquí. .Nos dimos cuenta que el 
FIOZ es una parte de todo un movimiento 
nacionalydequehaymuchagentedemo
crática que está luchando. Estuvimos dos 
semanas frente a Gobernación, de ahí 

· fuimos a la Cámai:a de Senadores, a la 
Cámara de Diputados, a la Procuraduría 
de Justicia, a Los Pinos y a la oficina de la 
representación del gobierno del estado. 
Fuimostambiénalasoficinasdel CEN del 
PAN pero allí nos cerraron las puertas. 

La impartición de justicia en Querétaro 
es "tendenciosa", dijo, pues en el caso de 
Sergio Jeronimo a pesar de que no existen 
pruebas la juez resolvió en su cqntra. 
"Los jueces tienep línea y no toman en 
cuenta las evidencias o las declaraciones 
de los testigos sino que simple y sencilla
mente argumentan para que sigan vigen
tes y no echar abajo los cargos". La estra
tegia del gobernador es acabar con..:las 
organizaciones sociales, puntualiza 

Pérez LU:go, con el propósito "de que no 
·haya nadie quien les reclame, ni quien les 
exija que ·cubran las necesidades a que · 
constitucionalmente los mexicanos tene
mos derecho. Esta es lafonna más equivo
cada de gobernar: el pueblo quiere respues
tas y el gobierno en lugar de atender y 
dialogar recurre al garrote. A leguas se nota 
que lo que quieren es beneficiar a los ricos, 
porque si hay presupuesto para el rescate 
carretero pei:o no para la Universidad". 

Con relación al caso de San M.iguelito, 
comenta que la comunidad ocupaba des
de hace más de 80 años un terreno para 
pastar sus animales, y teniendo una res0-
lución presidencial para la ampliación del 
.Ejido, cómo es posible que en lugar de 
reconócer ese derecho procedan a derri
bár las. casas. Prefirieron quitárselas y dar 
dos hectareas fl:!.ás a quien tienen más de 
cien hectáreas. Esto es una insensiblidad. 
Yo no entiendo como pueden atreverse a 
gobernar con tanta insensibilidad. ¿O es 
que el objetivo es gobernar pata los in-· 
dustriales? 

LASITUACIONJURIDICA 

Según Guillermo García Romero, aboga
do de los líderes del FIOZ prisioneros en 
San José el Alto, el gobierno del estado 
aprovechó el clima que se formó con los 
hechos del 5 de febrero y desempolvó una 
serie de averiguaciones práéticamente 
aréhivadas ·desde 19-96, cuando los de
nlibciantes ya no estaban· interesados en 
el caso. "Se trata de una maniobra 
orquestada por el gobernador: las tres 
averiguaciones son por despojo de 3 ·pre
dios que en su momento fueron ocupa- ._ 
dos por algunas gentes, entre ellas miem
bros del FIOZ, pero luego lamismaadm.i.
nisttación estatal (anterior) convino 

EN LA REDACCION· 

Martha ZU:iífga de Robles, Irma Pérez Lugo y el abogado Guillermo García _Romero. 

reubicarlos". que se siga el proceso;sin embargo es bien 
Prácticamente quedó resuelto pero faltó claro que los ·están .coaccionando para 

que los supuestos afectados. otorgaran el que mantengan su postura de considerar-
pe.r,dón para que esas averiguaciones hubie- Se ofendidos, que no retiren la denuncia. 
ran'concluído en su totalidad. Allí quedaron que no otorguen el perdón. Y esto es algo 
y el gobierno actual las desarchivó para bien orquestado desde Palacio de Gobier
golpeara los dirigentes del FIOZ. El castigo no. Otro ejemplo: eneljuiciucomparecie
previsto en despojos-es de 2 a 7 años de pena ron los agentes~u~iciales y declarar~ron 
corporal y se agrava cuando es autoría inte- que nunca estuvieron presentes fis1ca-
lectual, y en este caso la están achacando, mente en la súpuesta invasión de tierras y 
Estamos esperando que se desahogen prue~ que mucho menos pudieron aseverar 19 
has y confiamos en que una vez que se dicte · que les atribuyen. . 
la sentencia haya absolución, a.menos que Según el informante, "en tres meses 
una vez más el juez y por co~igna del podríatll!lOS esperar la sentencia, misma 
gobernador torciera la aplicación de la ley. . que si es desfavorable a nosotros apela-

Según el abogado, no sólo hay mala fe, ríamos y si es desfavorable al gobernador 
aquí están hostigando a los propios interpondría apelación porque se 
querellantes, a los supuestos ofendidos. Por inconfonnaría de que se les declare ab-
ejemplo, 2 gentes no están interesados en sueltos". (Jesús Flores Lara) · 

~ Ciudad de las f~esas · 

LA INUNDACIÓN 

• Agustín _Escobar Ledesma 

Enrique Barajas dice que a mediados del mes de 
agosto de 1973, en la ciudad de Iasfresas, hubo una 
terrible tragedia. Depué_s de varios días de 
torrenciales aguaceros las presas La Gavia, La 

. Llave, La Sardina y la de El Conejo reventaron. 
Cuarenta millones de metros cúbicos de agua 
inwidaron la población de veinte mil habitantes: 

Un poco antes de la inundación, ante el previ
sible desenlace, cuando era previsible que la últi
ma presa reventaría las autoridades locales trata
ron de evitar la desgracia solicitando a un general 
retirado, abrir W1 canal de desagüe. Excombatiente 
de la revolución mexicana se negó aduciendo que 
no quería que sus tierras fueran afectadas, que no 
le importaba que a la ciudad se la llevara la 
chingada. . 

Antes que reventara ia cuarta presa, situada a 
escasos kilómetros de la población, cientos de 
soldados colocaba sacos de arena para contener la 
inundación. Cuando llegó la gigantesca corriente 
arrasó cosLilés· y soldados muriendo mas de 
~iento cincuenta. El agua en lo8 puntos mas bajos 
de la .ciudad alcanzo dós metros de altura. Los 
aproximadamente cien presos perecieron ahoga
dos tras las rejas sin haber cumplido su respectiva 
sentencia, la que no figuraba la pena capital. 

Después del desastre se recogieron 24 mil kilo-

gramos de animales muertos y 9.0 mil metros 
cúbicos de basura. Las autoridades hicieron su 
agosto quedándose con despensas para los 
damnificados, la ciudad fue saqueada. Los ju
díos dueños de ruinosas vecindades apcove
chároo el río revuelto para aumentar la plusvalía. 

· der terreno y desalojar a inquihnos 
anquilosados. Cantinflas, el gran mimo mima
do por Telesistema Mexicano, llegó con tres 
camiones de despensas pero se regresó con el 
cargamento porque las autoridades no penni~
tieron que las entregara personahnente. . 
A dos años de la inundación, la ciudad seguía 

llfectada Los muros de adobe del sanatorio 
piirticular "Trini Arenas" quedaron sentidos, 
razón por la que la propietaria del nosocomio 
decidió restaurarlo, para prevenir un derrumbe. 
Los albañiles encargados de la ~ea de derribar 
lqs muros dieron un golpe de suerte: salieron 
centenas de centenarios. Las monedas rodaron 
quince metros a la redonda Como la dueña d~l 
sanatorio estaba en una reunión, con personas 
honradas_ y honorables, los macuarros no .sa- · 
bían como interrumpir y comunicar el descu
brimiento a la señora. 
Finalmente, a uno de los heraldos se le ocurrió 

decirle, casi gritarle: señora, señora, el agua se 
está tú:ando. La mujer pensó que los trabajado
res habían_ roto algún tubo. Cuando vio d 
reguero de monedas dijo: qul barbaridad, qué 
tiradero de agua, pronto traigan .una carretilla 
para recogerla. La dueña del nosocomi_ose llevó 
la mannaja sin dar un centavo a los que la 

. r~arón. 
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Aceres de la contestación a mi artículo intitulado 
¡Ya me tienen hasta la madre!, argumento lo 
siguiente: 

El correo semanal 
El señor Carlos Cisneros minimiza mi escrito 

con la expresión .entre paréntesis diciendo: (Lás
tima de artículo). O sea, una condena absoluta a 
todo lo que escribí, en efecto, en ningún punto me 

·De Ruiz Posada para Cisneros 
concede un ápice de razón. · favor, don Gonzalo, abrid los ojos ya!". Felicito 

sinceramente al señor Cisneros por el manejo del 
lenguaje, pues no usó palabras antisonantes como 
yo lo hice exageradamente, le agradezco su lección 

Gracias por haberme dicho señor diezveces. Por 
pedirme que deje mis dogmas y doctrinas y ver más 
allá de mi ceguera (si se puede). Y termina: "¡Por 

y sus buenas intenciones y le confie
so mi inacabado proceso de 
superación personal. 

El Instituto Electoral de Querétaro 
te invita a participar en 

la Reforma a la Ley Electoral 

l!!illllt f:ltidos y Organizaciones Políticas 
rn::}(.;lrganos electorales 

11=~:::~:toraks 
m:::¡: !:~l.t.i trega tus propuestas 

Ahora entiendo porqué Marcos y 
el · GQbiemo no pueden negociar, 
sencillamente porque nos encontra
mos como Carlos y Gonzalo, entre 
dos puntos de vista irreductibles. 

Esta situación ratifica mi tesis de 
que para algunos Marcos es una 
divinidad, nadie se atreve a tocarlo, 
es sencillamente perfecto. 

Por otro lado, la actitud de los 
obisp~. ¿Es válido qu'e Samuel Ruiz 
extienda vi.Sas de observadores a 
extranjeros, cuando ésta es una dis
.posición exclusiva de la Secretaría 
de GQbemación? 

No creo que el periodismo que 
practicalaJomada, el rotativo más 
promarquistade la república, o el de 
El Universal o el de Refomza, sean 
chayoteros. En el caso de Chiapas, 
LaJomada le ha pegado al gobierno 
desde el mismísimo levantamiento, 
el 1° de enero de 1994. ¿O no es así 
señor Cisneros? El rotativo y su 
corresponsal Hernian Belinhaussen 
han ganado bastante dinero con este 
revolucionario caso. ¿No lo consi
dera usted así? Entonces, ¿quién 
sería el estúpido que a pesar del 
eterno flagelo político hacia el go
bierno federal, se les ocurriese sus' 
chayotes mazoquistas a este tipo de 
prensa? 

en d%frrizal No.11 Col. Carrizal 
'''rka mayores informes 

favor de llamar al 15-64--53. 
Efectivamente todas la culpas his

tóricas, sociales y políticas del país 
son imputables a mi partido, segu

~---------------_._------'-' - ramente México surgió el año 1929 

·; 
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Región árida por naturaleza, 
/ Peñamiller se ve también beneficiada 
con el otorgamiento efe una pipa, para 

cubrir sus necesidades más apremiantes. 
Aquí en la -comunidad de Alamltos. 

En los compromisos sociales ... 

~ -.. 

conjuntamente con el PNR. Ni la opresión y 
dominio de los aztecas, ni tanto indio sacrificado 
por los conquistadores, ni trescientos años de 
dominación, ni el imperio, ni la iglesia y sus 
intereses en la Reform~ ni los cristeros, ni el rest'o 
de la pre y posthistoria, todo, toditito es por el 
PRl . 

Hoy podemos diversificar las culpas, ante las 
declaraciones de Marcos a favor y como simpati
zante del PRD, ya tenemos una alternativa para· 
achacarle a otros partidos diversos males. Ojo con 
.los "osos" del gobierno cuauhtemista: aviadores 
que no eran; espionaje que tampoco; policías c0n 
antecedentes penalés, con ex comandante del Ba
tallón Olimpia; inseguridad; falta de agua pota
ble ... por supuesto, como lo dijo Sergio Zermeño: 
todo, toditito es imputable al PRI, a Salinas y a su 
pasado, etc., etc., etc. Los malos somos quienes no 
dejamos trabajar al Tatita. ¡Qué fácil disQurso! 

Resulta que la Iglesia católica es la redentora del 
pobre: " ... el trabajo de dpn Samuel va mucho más 
allá y es delucharporuna paz de justicia y digniilad 
para los más pobres de los pobres: los indígenas 
de Chiapas ... " 

- El ciego de '~don Gonzalo" creía que los más 
pobres de los pobres se encontraban en el vallé del ·. 
Mezquital, pero ahora resulta que ni la selva, . 
aparentemente más generosa que el desierto, ni las 
dádivas de los extranjeros, ni los apoyos de Mar
~s pedidos a través de Internet, ni del turismo 
revolucionario, ni las aportaciones a Samuel, que 
según el poeta Jaime Sabines e.stima de una insti
tución extranjera alc~on 52 mil dólares, los 
que s~ente don Samuel yarepart~ó equitati
vamente entre la parcialidad de "sus" indios. ¿A 
pesar de todas éstas condiciones y ventajas los 
tiene todavía como los más pobres? Por supuesto 
el reparto no incluye a los indios PRiístas, lo que 
concentraría toda esta riqueza en los indios zapa
tistas, aquellos entrarán asu paraíso terrenal, estos 
son los únicos llamados de Dios. Espero que la 
Iglesia católica pierda la exclusividad del monopo
lio paradisíaco, si no ¿a dónde iré yo? ¿Me exco
mulgarán o no me excomulgarán? 

_Efectivame~~ el Ejército, la ~~erra sucia, los 
grupos paramilitares, son los · urucos responsa
bles, pero nadie, ni el señor Cisneros, ni este 
corrupto y pestilente PRiíSta, se han atrevido a : 
pensar en la remota posibilidad de la entrega de la 
AK-47 que portaMarcos (no, insensato Gonzalito, 
eso no), porque cualquier cosa se puede esperar del 
prócer, menos la paz, nunca la entrega de las armas -
zap atistas. 

Entonces venga el diScurso contra el Ejército y 
sus infinitos gastos.¿ Y sabe usted la razon Señoi • 
Cisneros? Porque el mesiánico de Marcos ya no 
sabe cuál es su papel. Por lo pronto le jugará al 
desgas~ político para las elecciones del año 2000, 
a ver si pega, además de ser capo entre los indíge
nas, éste es un estatus que al firmar la paz obvia
mente perdería y se convertiría en el señor Guillén; 
así como sus derechos sobre los municipios autó
nomos, sus tJrivilegios, su jamelgo, su chocita, sus 
visitas por líderes picudos, sus actas de nacimien
to expeilidas por sus pistolas, sus impuestos 
recab~os, la supuesta explotaCión del subsuelo, 

El reparto de agua 
se realiza 
en forma gratuita 

•, Con el objeto de aminorar las necesidades de abastecimiento de 
agua en las comunidades más alejadas del estado y como una forma 
de apoyo a productores afectados por la sequía, el Gobernador 
Ignacio Loyola Vera ha entregado hasta 1á fecha, un total cie 11 
cam~ones cisterna con valor de 3.4 millones de pesos a once 
municipios del Estado. · 

En una. primera etapa, efectuada el pasado 25 de febrero, Lo yola 
Vera entrego 8 pipas con una unverslón de 2.4 millones de pesos, que 
fueron asignadas para abastecer del vital liquido a los municipios de 
Arroyo Se~o, Jalpan de Serra, Landa de Matainoros, Plnal de Amoles 
San Joaqum y Peñamiller, además de Cadereyta y Huimilp~n. ' 

En abril del año en curso, se cubrió una segunda etapa con la 
.entrega de 3 pipas m~s para los municipios de Tolimán, Colón y 
Ezequiel Montes; como una forma de apoyar a las comunidades de los 
municipios que más necesitan de agua en esta temporada. 

~ 
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De la drogadicciónhaymucho qué decir, 
se habla mucho sobre el tema, pero la 
mayoría de veces de manera superficial. 
Esto sucede porque autoridades, asocia
ciones civiles y per8onas involucradas -
se rehusan a aceptar hechos innegables, 
como la. distribución de drogas a meno- · 
res, alfos índices de drogadicción en la<> 
claSes altas; se niegan a hablar concreta
mente sobre el problema y maquillan la 
realidad para no causar pánico en una 
sociedad como la nuestra. 

Pero la drogadicción y el tráfico son un 
hecho en la Ciudad de Querétaro. El Nue
vo Amanecer averiguó este territorio 
mediante entrevistas con diferentes au
toridades relacionadas con el problema, 
así como investigación oculta en diferen
tes oares o discotecas. 

"Vender y obtener droga es muchas 
veces cuestión de escrúpulos, pues los 
muchachos, ya sea con su pandilla, con 
Jos amigos de escuela o solos, las.roban, 
y existen ama.s de casa que induso las 
venden "baratas" a los amigos de sus 
propios hijos. Existe mucho mercado ne
gro donde, además, se utiliza muchas 

. veces a los menores de edad para vender
la. Para frenar esta-situación, se requiere 
indudablemente del apoyo de las autori
dades por medio de cateos, búsqueda de 
proveedores, así como en la regulación 
en Ja venta de medicamentos. 

Mariela Sánchez, Paloma Onma, Jaime Silva y Miguel Angel Jhnén~-Lobaggi. 

Esto lo afirmó Patricia Herrera, psicólo
ga del Centro de Integración Juvenil De
legación Querétaro. Agregó que mu- • 
chos de los pacientes que ingresan han 
confesado que el c-0nseguir es más fácil 
de lo que aparentería: en farmacias, ferre
terías y tlapalerías, así como en las escue
las. 
Sin embargo, Eduardo Peruyero Redon

do, delegado estatal de Ja Procuraduría · 
General de laRepública(PGR), dijo sobre 
el narcotráfico en escuelas, que por ahora 
no se· ha presentado ningún caso, aun
que señaló que no puede descartarse: 
« ... Cuando se trata de envenenar por 
parte de Ja criminalidad, no se tientan el 
cQrazón, aunque yo todavía pienso que el 
ser humano en ·muchas de las ocasiones 
llega a tentarse el corazón, como para no 
tratar de dañar más:a los que debe de 
dañar>>. Añadió que está participando 
con las autoridades educativas y exhortó 
a los maestros, «como integrantes de una 
sociedad, a que indiquen si efe'ctivamen-
te tienen conocimier.to de que algo irre
gular está pasando para que sea atendido 
de inmediato". · 

Aún así está en la va.x populi el hecho 
que las escuelas son uno de los principa
les centros de iniciación a la droga, donde 
los distribuidores, valiéndose de meno
resde edad, "empiezaqregalándola" con 
el fin de crear dependencia y asegurarse 
clientes. 

La mayoría de los pacientes que ingre
san al Centro de Integración Juvenil en 
esta ciudad, son adolescentes de entre 12 
y 17 años pertenecientes a la clase baja, 
que consumen generalmente inhalantes, 
mariguana 'y pastillas (consideradas las 
drogas más comunes en el estado de· 
Qúerétaro, en ese orden), además del 
alcohol (que ocupa el primer lugar a nivel 
nacional). Al respecto Perruyero dijo que 
"la mariguana constituye la principal fuen-
te de consumo". -
Se ha visto también, según complemen

tó el funcionario policiaco , una mayor 
incidencia en el consumo de cocaína; 
situación que con ;;mterioridad no se ha
bía presentado. 
Respecto a los psicotrópicos refirió a la 

participación de la Secretaría de Salud en la 
vigilancia de farmacias de acuerdo con las 
normas que deben regir la venta de este tipo 
de medicamentos. 

"En ocasiones llegan pacientes de clase 
acomodada al Centro; por ejemplo, personas 
de Jurica ... ". Esto no quiere decir que las 
personas de estratos sociales altos no con
suman regularmente droga; los farma
codependientes de clases acomodadas con
sumen drogas "más fuertes" y más caras. 
como la cocaína, heroína, éxtasis, tacha, etc., 
las cuales se consiguen más fácil de lo que 
usted pueda imaginar: en bares, discotecas y 
universidades tanto públicas como priv'!i
das, donde los distribuidores y consumido
res conviven en el mismo salón de clases. Por 
lo tanto estas personas para su rehabilitación 
acuden a centros de atención privada como 
lo es 'Oceánica'. 
En la noticias de televisión y radio escucha

mos que la autoridades dan a conocer con 
gran satisfacc'ión el hecho que se incineran 
sembradíos de mariguana y coca. Sin embar
go Peruyero Redondo menciona que este 
tipo de hechos no existen en Querétaro. No 
descartó casos aisaldos, pero declaró que 
cada año la PGR de esta delegación realiza 
inspecciones aéreas y terrestres, en forma 
conj'!nta con el Ejército Mexic~o, para 

verifificar que en la en~idad no se dé el cultivo 
de drogas, principalmente de amapola. Sin 
embargo, en nuestra investigación detecta
mos que tener una planta de mariguana es 
una práfaica comfln entre los consumidores 
asiduos, incluso es símbolo de importancia y 
poder entre ellos. Pero nuestras autoridades 
"no se dan cuenta de ello" o bien no quieren 
darse cuenta. 

Drogadicción y delin·cue~cia van ligadas 
en todos los casos, las clases sociales no son 
determinantes para que esto ocurra, ya que lo 
mir.roo da que una persona de bajos recursos 
robe para conseguir cemento, que un niño 
bien saque 500 pesos de Ja cartera de su 
madre para comprar cocaína. 
La psicóloga Herrera reporta que "el' 100% 

de los casos que se tratan en el Centro de 
Integración Juvenil relacionados con el uso 
de las drogas, están ligados a la delincuencia. 
Entrt; los factores de riesgo de consumo se 
encueatraneldesempleo,elhacinarniento,Ja 
desintegración familiar, entre otros. Todos 
ellos propician el consumo de drogas, cau
sando agresividad y por tanto, esto puede 
llevar a Ja delincuencia, ya sea como mero 
factor psicológico o bien por causa de esca
sos recursos". 

El consumo de drogas en México 1997 
Edad de ingreso 
a tratamiento 

Género 

Edad de inicio 

Poliusüarios 

Lapso de Consumo 

60% tienen entre 15 y 24 años de edad 

Se han atendido 10 hombres por cada mujer 

90% de los usuarios inician entre los 10 y 19 años 

· 60% reportarop consumir 2 o más sustancias 

24.2% consume drogas desde hace menos de dos años 
31.9% entre dos y cinco años 
43.9%· desde hace cinco años o más 

Fuente: Centro de Investigación Juvenil, pelegación Querétaro 
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ESTIMULANTE · SOBRENOMBRE RIESGO COMPOSICION DURACION PRECIO EFECTO 

Mariguana María, Gallo, Churro, Porro, Alteración de la presión arterial. Al Hoja de mariguana 1-8 hrs. 3 pesos el churro Efectos euforizantes, cuerpo muy relajado. 
hierba, Join parecer no produce hábito. 

Cocaína Blanca, Polvo, Hada, Nieve. Agresividad, perforación del tabique 
nasal, rinitis Y, coriza. Ansiedad. 

Extasis X, XT.C, Adam. Golpe de calor, angustia, arritmia 
cardiaca. 

Speed Ice, cristal Riesgo cardíaco, ansiedad, paranoia, 
estado de morbilidad. 

Poppers Oro líquido. Migraña y náusea inmediata. 

Alcaloide contenido en hojas de coca. 3-5 hrs. 

Molécula sintética MOMA entre 6 hrs. 
anfetamina y etanfetamina. 

Anfetaminas o metanfetaminas. 8-24 hrs. 

Lso- butil y nitrato. 2m1n. Por 
inhalación. 

250 pesos el 
gramo. 

50pesos 

80 pesos por 
gramo. 

70-pesosla 
ampolleta. 

ProdCJce euforia y alucinaciones sensoriales. 

Sensación de euforia, incremento de 
autoestima. 

Vigorizante, euforizante, sentimiento de 
potencia. · · 

Euforia fulgurante, sexualmefl1:e tonificante. 

Rohypnol Reynos Pérdida de autocontrol y coma brutal. Somnífero de la clase de los 5-6 hrs. 50 pesos caja 10 Hipnótico muy relajante, desinhibíción, 
benzodíozepinos. pesos asociado con el alcohol. 

comprimido. 

LSD-25 ¡-· idos, ~ato Félix; Planetas, Esquizofrenia y paranoia. Acido sacado del alcaloide en los 5-10 hrs. 100 a 150 pesos Transformación temporal de ubicación y . 
Rositas, Arboles de navidad, hongos de entena. la gota de ácido espacio, sensación de disociación del cuerpo. 
viaje. 

Prevalencia-del consumo "alguna vez en la vida" 
(promedio del periódo 1990-1996) 

Mariguana 
lnhalables 
Cocaína 

-

Drogas de uso médico 
Heroína 

71.5% 
51.2% 
26.S°/Ó. 
23.9% 

4. 7%· 

Incremento en et consl1mo de cocaína 3.3 veces entre ·1990 y 
1996! ocupa el tercer. lugar entre las dr~gas de mayor consumo. 

Disminución en el uso de inhalables. 

La mariguana sigue. estable 

FUENTE: Centros de lntagración Juvenil, A.C. Tendencias del Consumo de . 
, Drogas en Pacientas de Primer Ingreso a Tratamiento en Centros de lntagra

ción Juvenil, A.C. (1990-1996). México. 

Droga en la sección. ... .9 
Para muestra b~ta un botón: La venta 

de cocaína en la Alameda a través de 
cassetes piratas. 

Respecto al caso, Eduardo Peruyero 
comentó que fueron otras circunstancias 
de flagrante delito por la que sel es encon
tró la droga. "Bien podría ser en cassetes 
que en flores", sostuvo, por la necesidad 
de mantener encubierta la distribución. 
Peruyero refirió cuantiosos asegura
mientos de droga en carreteras federales ·· 
o aledañas que pasan por Querétaro: «es 
una situación que se considera de tránsi
to, no para que llegue a Querétaro y se 
quede en Querétaro». 

Destacó los operativos en puntos de 
revisión fijos en carreteras, tanto de la 
policía de la PGR o coordinados con au
toridades locales que fomlan parte de fa 
seguridad pública. Sin embargo, dado el 
volumen de tránsito de vehículos --entre 
25 y 30mil--, señaló es muy díficil llegar a 
decir cuál está transportando droga. 

Sobre la posibilidad de considerar a 
Querétaro una ruta para el narcotráfico, 
precisó: «las rutas se.establecen de acuer-

do a las circunstancias p(opias de los 
narcotraficantes, en cuanto incluso a las fa
Cifülades que pudieran tener para hacer llegar 
asu destino el cargamentoilícito,peroellono 
quiere decir que en un momento dado, el caso 
de Querétaro esté considerado, de fomla· 
definitiva, como una ruta». 

Y entonces ¿las casas de El Señor de los 
Cielos eran sólo de descanso? Al respecto el 
delegado afimió: "ello no significa necesaria
mente implicar a Querétaro como ruta, pues 
no se acredité una distribución masiva en el· 
estado", además, destácó el p¡oblema de 
tener que concretar y constatar las afirmacio~ 
nes al respecto. 

Entonces. ¿cuál es la realidad? Esta 
interrogante surge ante la "ocultación" de 
infomlación por parte de las autoridades. 

Por último el delegado Peruyero exhortó a 
l.a ciudadanía a participar en laresolución del 
problema, tratando de apoyar a la autorida
des; según declaró: «Toda la ciudadanía, 
como integrantes de una sociedad, estamos 
obligados a tratar de ayudar a que la autori
dad esclarezca los hechos, porque si no, no 
podríamos abarcar demasiado como para 
saber en todos los rincones de una ciudad 
como ésta, qué es lo que está pasando en 
cada lugar". 
El problema existe yQuerétaro no está exen

to. Tenemos el derecho a saber la verdad. 

en papel. 

Eran las 7 de la noche. Estaba en la universi
dad, llegó un amigo a invitarme a una fiesta, 
me aseguró que me relajaría. Emocionada 
accedí, sabía que no era una fiesta cuaJquiera, 
era un "Green House", iríamos a "quemar 
hierba". 
Era mi primera vez, había llegado el momen

to, estaba emocionada, tal vez sentía un poco 
de miedo pero estaba decidida a hacerlo, era 
la oportunidad. Salimos de la universidad y 
nosfuimosaldepartamentodemiamigo,nos 
acompañaban 4 amigos más, Juan,' Mary, 
Alicia y Alejandra, hablábamos en el camino, 
convenciéndonos unos a otros que nada 
pasaría. 
Llegamos, pues, al departamento de Pedro, 

mi amigo, nos pusimos c~modos y empeza
mos a escuchar música. El trajo los "gallos" 
(cigarro de mariguana), en ese momento llegó 
Luis, un amigo de Pedro, él traía un poco más 
de "María", ahora sí a nadie le faltaría nada. 
Cuando estuvimos .sentados~ Pedro y Luis 
empezaron a hacer los "gallos", yo observa
ba el procedimiento. Primero sacaron la "sá
bana" (hoja de papel arroz), pusieron un poco 
de mariguana esparciéndola por toda la hoja 
y la enrollaron; finalmente los "bautizaron" 
con. un po_co de saliva, ellos ya eran unos 
expertos en esos menesteres. 

Nos dieron un "gallo" a mí, Juan, Alicia y a · 
Mari. Empezamos a fumar y sentí un ardor 
terrible en la garganta. Estaba a punto de 
toser, pero me contuve pues no quería des
perdiciar nada, sostenía el aire (imitando a los 
"expertos") hasta que ya no podía aguantar 
la respifación. Más rápido de lo que pensaba, 
~l cigarro se acabó, me sentí decepcionada 
pues todavía no sentía nada, ¡todo había sido 
mentira!. De pronto sentí que la boca se me 
dormía, los brazos cosquilleaban, sabía que 
la mariguana h~bía empezado a hacer su 
"labor" .Pedro y Luis querían más, todos pe
díamos más, ellos se fuerpn a conseguir, a 
buscar a un "dealer" (traficante) o en su 
defecto a algún compañero de la universidad 
que pudiera tener alguna "reserva" (ese tipo 
de compañeros abundan). Nos pidieron di
nero "lo que traigan"- nos decían- se junta
ron 20 pesos con eso se iba a comprar una 

·buena parte de mariguana. Pedro y Luis se 
fueron.Mary estaba asustada, ella no quería 

fumar más, así que decidió irse.Empecé a 
sentir el efecto de la droga, sentía el latido 
de mi corazón cada vez más fuerte, me 

· sentía-muy relajada, muyfeliz. Alicia no 
paraba de reir, Juan apenas pronunciaba 
palabra,Alejandranosmirabafijamente, 
pero tampocodecíanada.Nadie se movía 
de su lugar; sentía el cuerpo muy pesado, 
los ojos estaban hinchados y enrojeci
dos, nada me dolía, al mover mi brazo 
podía ver la estela que dejaba. Le hablaba 
constantemente a Juan pero no respon
día, estaba con los ojos fijos sobre el 
techo, estaba inmóvil. Los minutos pare
cían horas, mis pensamientos se me olvi-, 
daban al instante, tardaba en reaccionar 
cuando alguien me hablaba, no podía 
hablar bien, no podía pe~r¡ estaba 
drogada.De pronto todos empezamos a 
sentir hambre y mucha sed, así que baja
mos a la cafetería y comimoscomonunca. 
Juan se quedó solo en el departamento.Al 
terminar de comer empecé a sentir miedo, 
creía que alguien nos había descubierto, 
me acordé de Juan y pensé que probable
mente ya estaría muerto, nos regresamos 
al departamento. Toda la gent~ que veía 
se.ntía que me seguía, me daba miedo, 
corrí hasta llegar al departamento, sólo 
ahí me sentía a salvo. Vi a Juan acostado 
enelsillónymetranquilicé.Alejandrame 
preguntó ¿Qué le pasa a Juan? y yo con
testé "Olvídal~, está muerto", todos nos . 
empezamos a reír. Todos estábamos a tal 
grado de inconsciencia que no nos dába
ín os cuenta que Juan no ·estaba 
bien.Llegaron Pedro y Luis. Todoshablá
bamós, cada quien en su propio mundo, 
nadie hacía caso de nada. Yo no entendía 
palabra alguna. Jua.I) había reaccionado, 
no paraba de reírse y decir que había 
estado a punto de mqrir, empezó a llorar, 
nadie le hacía caso. Entendía lo que pasa
ba pero no reaccionaba, no hacía 
nada.Juan, Alicia y yo, estábamos muy 
inquietos, desconfiábamos de todos. 
Después de sentir que había estado ahí 
toda la noche,"nos fuimos cuando eran las 
1 l.30PM.Juanempezóahablararticula
damente, nos dijo que sintió que habí_a 
estado a punto de morir, el corazón le 
dejaba de latir, el cerebro le dolía y la 
cabeza estaba a punto de estallarle; sin 
embargo, no podía decir nada. 

Para Juan fue la peor experiencia de su 
vida, para Alicia y para mí fue una expe
riencia agradable pero no es nada del otro 0 

mundo. 



MAESTROS: 
A UN AÑO 

DEL VERANO 
CALlENTE 

• • Paco Rios A!J1:eáa/ll y úllima parte 

Al profesor Sergio Jerónimo 'Sánéhez, 
dirigente del MMBQ en 1997, hoy preso 

político del gobierno panista de ILV. 
¡Libertad!-

Texto leido en el Foro "lnterpretadonei sobre 
las Jornadas de Lucha Magisterial ED Queré
taro", organiz.ado por el MMBQ y celebrado en la 
Escuela Normal del Estado de Qnerétaro, e1 día 16 de 
agosto de 1997. 

En la coyuntura electoral local mientras los 
medios magnifican la camp~a priísta y_ se 
dan a conocer encuestas "objetivas", sobre 
las-preferencias electorales de los querela
nos, se dan varias movilit.aciones sociales 

·del Barzón, del FIOS(N/P) y.de un sector de 
ambulantes, lo mismo que de las-mujeres, las 
c~ales re~lal!'aban la reapertura de la Ap;en
c1a ~ec1~hzada en Delitos Se~ales. fstas 
mov1hzac1ones, con demandas diferenc1adas 
y sin coordinación entre ellas, provocan la
mentos de los grupos comer:ciáles, empresa
riales y hasta clerical.es, los cuales indican la 
existente "ingobernabilidad" en el estado y 
piden al agonizante gobierno de Enrique -
Burgos García mano dura en contra de todos 
ellos y ellas. · 

Durante junio de ·¡ 997 es cuando ocurren 
las más grandes movilizaciones sociales de 
que se tenga memoria en los últimos 20 años, 
desde aquellas históricas jornadas de lucha . 
ocurridaS con la huelga del Sindicato de 
Tremec, a finales del 79 y principios del 80~ 
pasando por el movimiento estudiantil del 8 
ae :ty1ayo de 1980. En e~ década, si bien se 
dan acciones por parte de la Coordinadora 
Magisterial de Lucha, por parte de algunos 
sindicatos, incluyendo los universitarios, las 
reivindicaciones que nuclean las nuevas for
mas de lucha seran encabezadas por otros 
sectores sociales, como las clases medias 
que se oponen al incremento del pago del 
impuesto predial, como los solicitantes de 
vivienda que, a partir de l 985, se constituyen 
en alternativas independientes, unas por el 
rumbo de las organizaciones sociales y ouas 
por lá estrategia partidaria no oficial. 
. En los noventas emergen íme_vos actores 
sociales, taJes como ecologistas, feministas 
y un cuadro pequeño, pero activo de ONGs, 
que se vinculan a div-ersas necesidades so
ciales y busca.Q. ~s propi~ alternativas. ~l 
margen de las vias tradicionales. Tambien 
crecen las organizaciones de ambulantes que 
logran derogar la reglamentación impuesta 

. sobre su actividad (Art. 114 y 114 Bis,) que les 
imposibilitaba comerciaren el primer cuadro 
de la ·ciudad. Luego vendrán, en el 94, los 
zapatistas con la insurrección étnica en Chia
P.as y sus ·secuelas positivas de organiza
ción, entre lo~ grupos étni~os del .País, asi 
como de propios los barzorustas, hyos de la 
erísis transexenal y del modelo neo liberal. 
Las movilizaciones antes mencionadas em

piezan a realizarse a.finales de M~yo y a lo 
largo delmesdeJunioy concluyeneldia5 de 
Julio, un día antes de .las elecciones para la 
gobernatura, presidencias municipales y di
putadosf~der~les y locales. Una de las~ayo
res movilizaciones fue la que se realizo· el 
viernes 6 de junio, fi:ent-e a Palacio de Gobier
no y en ella el magisterio queretano demostró 
su inconformidad con el incremento referido, 
concentrando unos 7 mil profesores (según 
información de los medios local e~) de los 1 O 
mil que aglutina1a Sección24 del SNTE. 

· Eriestamovilizaciónmagisterial ya se 
había hecho público que la conducción de las 
a~,ciones e~ba coord~a~ por la "C?mi
sion OrgaruzadoraMagistenal" (COM), mte
grada originalmente por más de uná veiñtena 
de representantes de las deiegaciones de 
todo el estado. "Los fustitucionales" del 
SNTE queretano señalaban que los tiempos 
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La Fundaci~n financiará becas para estudiantes de Ingeniería 

Bernardo Quintana, entre los benefactores de la 
UAQ,juntoaBarrientos,Mond~agó·nyRuiz.Qbregón 

Bernardo Quin~a Arrioja fue "promo- tarea gigantesca que necesita de la colabora-
tor incansable de numerosas institucio- ción de diferentes instituciones que apoyen 
nes gremiales, culturales y educativas, laformaciónacadémicaybu8quenlaexcelen-
además de ser forjador de nuevos profe- cia en todo sentido. Es por ello, dijo; que en 
sionistas en quienes sembró las valiosas esta ocasión dos instituciones se unen para 
semillas de unir voluntades, sumar res- fortalecereimpulsarlaeducaciónyestimular 
ponsabilidades y confi~ en nuestro país así a los mejores estudiantes. 
y en su gente, creador de empresas que a ·Por su parte, el rector agradeció -ante el 
la fecha son generadoras de miles de presidente de la Fundación ICA, Fernando · 
empleos". Osc"f Luna, a . quien representantes de la . 
Señaló lo anterior el rector de la Univer- Asociación Nacional de Estudiantes de In-

sidad Autónoma de Querc&taro, José Al- geniería Civil entregaron un reconocimiento 
fi:edo Zepedaüarrido, quien presidió la·· · porsuapoyoacadémicoqueentodomomen-
reunión donde la Fundación ICA entregó to a brindado a los estudiantes de esta áre&-
diez becas paraalumnos de laF acultad de , a ese poderoso consorcio sh interés en la 
Ingeniería de esta casa de estudio~, de Universidad, los estudiantes y la educación 
acuerdo a un convenio sliscrito entre la y · record{> también a Bernardo Quintana 
UAQ y la Fundación ICA Arrioja, quien junto con sus colegas logró 
Asimismo, en este marco y en presencia crear uno de los grupos industriales ·más 

de los familiares, de aut:oridades univer- importantesdeLatinoaméricaconocidocomo 
sitarias, docentes y alumnos se develó en "Ingenieros Civiles Asociados, ICA". 

· 1a Plazuela de los Benefactores, el· busto En este sentido, Zepeda Garrido reconoció 
de Bernardo Quintaná Arrioja. ' en Bernardo QuintanaArrioja, a "un promo-
Durante la ceretqonia prQtocolaria, rea- . tor incansaplQ de numerosas instituéiones 

lizada en el auditorio Fernando Díaz gremiales, culturales y educativa8, y que 
Ramírez, el vicepresidente de la Funda- además realizó innumerables obras en el país 
ción ICA, Raúl López Roldán, aseguró y en el extranjero". _ 
que la educación en México implica una ZepedaGarrido, recordó que por su calidad 

Asegura la UAQ mejores niveles · 
. cualitativos. en investigación . 

Durante su sesión realizada en jueves 
21, el Consejo de Jnvestigacióll y 
Posgrado de lá UAQ, acordó hacer 
más exigent.es los mecanismos de . 
revisión de todos los J>rotoc<?los de 
investigación que se pringan a ~onsi..:. 
deración de ese organo colegiado. 

· Según trascendió, lo anterior se 
realizará con el objeto de que todo el 
trabajo que se presente climpla, ade
má~ de lo mínimo indispensable para 
su aprobación, con· mayores elemen
tos que le garanticen mejc>resniveles 
cualitativos, tanto en resultados como
en metodología. 

Asimismo, se dio a conocer que en 
la Universidad Autónoma de Queré
taro se están realizando actualmente 
más de 300 investigaciones en las 
diferentes -áreas del conocimiento, 
por lo que el rector JQsé Alfredo 
Zepeda Ganido invitó a los docentes 
de los diversos planteles a que se 
incorporen a la actividad de investi
gación para incrementar el número, 
pero sin caer en lo que llamó 
"productivismo", o bien, proponertra
bajos poco fimdamentados, ya que lo · 
importante, ab\llldo, es la calidad .del 
trabajo. · 

El Consejo de Investigación y Pos
grado, acordó también que todo lo 
relacionado con las bajas 

· extemporáneas de alumnos de espe
cialidades, maestrías o posgrado, será 
responsabilidad de cada consejo de. 

·"' 

investigación y posgrado de cada fa
cultad. "Y el Consejo de Investiga
ción y Posgrado de la UAQ solo 
tomará conocimiento de los casas 
aprobados por los planteles, ya que 
son preci~ente los docentes y los 
consejos de cada escuela los que 
tienen los elementos de información 
suficiente para otorgar llll dictamen 
en cada caso en particular'.'. 

"Los motivos que avalen tina baja 
extemporanea de algún alumno de 
progrado, deberán ser indicados en la 
notificación al consejo y evitar así que 
alguien pueda darse de baja de algwia 

·materia para evitar algwia mala cali
. :ficación", señaló el rector. 

Cabe destacar que se formalizó ya, 
que todos los proyecyos de inveStiga
ción de la UAQ, que busquen finan
ciamiento ext~o, deberán ser apro
bados por el Consejo de Investiga- · 
ción de la UAQ antes de que sean 

· presentados a cualquier otra instan
cia, pues si. el proyecto no responde a 
las .líneas de investigación que se 
realizan en el plantel o esta 
clescontextualizado del campo de co
nocimiento del investigador, podrá ser -
rechazado para su ·presentación. 

Este procedimiento ayudará a los 
investigador~s a cumplir con creces 
los requisitos que exigen instituciones 
de financiamiento, lo que colocarla en 
ventajas. con otras instituciones, se
gún Se infórmó. 

humana Y-profesional, ~uintana Arrioja, 
se hizo acreedor a diversos reconoci
mientos, entre los que destacan: Premio 
Nacional de Inge!\ieria otorgado por la 
Asociación de Ingenieros y Arquitectos 
de México, A-C., fue nombrado Doctor 
Honiris Causa por la Universidad A:útó
noma de Guadalajara, recibió la medalla 
Puebla de aquel estado y fue nombrado 
también Hijo Predilecto del estado de 
Querétaro, recibiendo la condecoración 
de lá Legislatura de esta entidad. 

· . También, continuó; Quintaria Arrioja, 
participó en la década de los 70' s en la 
realicación dél Campus Universitario del 
Cerro de las Campanas, con los primeros 
edificios e il}Stalaciones de la entonces 

· Escuela dé Ingeniería, así como otras 
· acciones que han fortalecido el desarro

llo y beneficiado el quehacer académico 
y universitario. · 

En el marco de este convenio, el rector 
mencionó tainbién a otros benefactores 
de la Universidad Autónoma de Queréta
ro, como.a Diego de Barrientos, a Roberto 
Ruíz Obregón y a Octavio S. Moridragó1t, 
quienesdijo, "han realizado acciones muy 
valiosas en favor de la-Universidad". 
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29 .de mayo 

Pro gr.ama 
09:00 hrs. Recepción de participantes. 

1 
ÁLBUM ILUSTRADO 

AUDIO TEXTO 

-. ~ 
CANCION 

• CUEHIO 

~ 
ORATORIA 

lffi . 
~ ~~ ·_,._ . 

. '· ' PRESENTACIÓNY 
FllllETO eROMOCIONAL 

¡¡, 
APUCACIOH DE 

MOOELO .... TEMÁTICO 

ENSAYO 

4' 
POEMA 

.·1·~ 
SOCIODRAMA 

ffifl . 
CONCURSO DE 

. EXPfRIMENTOS 

Lugar: entrada principal del plantel 

10:00hrs. Ceremonia de lnau.guración. 
Lugar: Explanada A . 
Rec~pción de autoridades. 
Honores a la bandera. 
Palabras del Director General del COBAQ. 
Inauguración del Evento. · 
Despedida de las aut·oridades. 

10:30 hrs. · Ubicación de participantes en los lugares. 
de cada categoría~ · · 

11 :OO t;\ts. Eventos simultanreos. 

14:00 hrs. Convivio con lo's participantes: 
Lugar: Explanada "B". 
Participación de los grüpos de danza de los 
planteles 1, 3, 9 y fO. 

16:00hrs. Ceremon.ia de prerniación y clausura. 

Yaseacabóeltiempo de la labor partidista: Loyola 

En·1998 serán perforados 17 nuevos 
pozos en 7 municipios: Lugo Chávez 
Alrealizarunagiradetrabajoporelmunicipio 
de El Marqués, donde entregó y supervisó 
obras por valor de 2.3 millones de pesos en 
benefici~ de 20 mil habitantes, el gobeni¡idor 
Ignacio Loyola Vera convocó a todos a tra
bajar y "hablar de lo que se tiene que hacer y 
hacerlo en los hechos". 

Al reiterar que este no es tiempo de hacer 
laborpolítico-partidista,Loyola Vera asegu
ró que es compromiso del mismo presidente 
de la República y 'de los niveles estatal y 
municipal, el hacer un gobierno diferente al 
apoyar a quien vc;;rda4erainente lo necesita .. 

En una reunión que spstuvo con vecinos 
de la comunidad de LosPocitor--; donde inau
guró-en comp?.ñia del alcalde José Gutiérrez 
Lara-, el empedrado d.e su calle principal; 
Loyola Vera conoció las principales necesi
dadesdel lugar como el agua y drenaje; allí se
c;omprometió a terminar la ampliación del 
agua potable con la aplicación del contrato a 
precios accesibles y además hacer el estudio 
técnico y de factibilidad correspow!iente, a 
fin de evaluar la posibilidad de conSt.ruir una 
escuela telesecundaria. 

Durante su recorrido por este municipio, 
uno de los que tiene más comunidades po
bres, el gobernador entregó 24 títulos de 
regularización .de predios urbanos y 

.. semiurbanoLen la palapa de la conocida 
Presa del Diablo, en donde a petición de los 
habitantes se dió instruciones para que le sea 
entregada una pipa y tratar.de abastecer de 
agua a las comunidades más urgidas del 
liquido. - · 

Más tarde, el gobernador inauguró en la 
cabecera municipal el asfalto de la avenida 
Ferrocarril, que con una longitud de L2kiló
metros, significó una inversión de un millón 
de pesos. También entregó el sistema de 
agua potable de la subdelegación de Atongo, 
a un costo de 200 mil pesos y entregó la obra 
de ampliación del alcantarillado de Coyotillos · 
y Navajas, donde se invirtió más de 311 mil 
pesos. , 
Cabe destacar que casi al término de su gira 

de trabajo, en la comunidad 'de Santa María 
Begoña, el secretario .de Desarrollo 
Agropecuario, Héctor Lugo Chávez, presen
tó el proyecto de perforación de pozos para 
1998. En este se tiene planeado que con una 
inversión de 4 y medio·millones de pesos, se 
construirán 17 pozos en varias comunidades 
de siete municipios del estado que podrían 
·ben.eficiar á más de dos mil gentes. 

T AXISf AS:INSEGURIDAD 

Tras hacer un reconociniiento a los sindica
tos y a los trabajadores "porque, con su 
actitud de conciliación han contribuido enor
memente a la paz laboral que.prevalece en la 
entidad, lo que sin duda representa el mayor 
atractivo para la llegada de más inversión 
productiva", el gobernador Ignacio Loyola 
Vera tomó protesta a la sección 14 del Sindi
cato Nacional de Trabajadores de la Industria 
.del Autotransporte, afiliado a la CTM. 

Durante el evento, Loyola Vera invitó a los 
integran~es del sindicato a "trabajar con sen
tido de patriotas comprometidos con México 
y con Querétaro", a fin de que sea un gremio 
cada vez más fuerte, con respecto a los go.
biernos democráticos y a las instituciones . . 

El gobernador, quien destacó que también
gra_cias a los diversos sectores sociales, se ha 
podido lograr abatir el desempleo en forma 
significativa; precisü que "si bien en el último 
cuatrimestre del año pasado·se andaba sobre 
una tasa de desempleo del 6 por ciento, -
gracias a los empresarios, a los sindicatos, 
péro sobre todo a la clase trab·ajadora, se 
logró disminuir el porcentaje hasta un 2.8por 

· ciento". · 
Por su parte, el dirigente entrante de la 

~cción 14 del sinaic.ato de transportistas, 
Jesús Llamas Contrera'> habló sobre la inse- · 
guridad que sufren los taxistas, materialistas 
y urbanos, por lo que propuso que el gobier
no los tome en cuenta para sumarse a los 
esfuerzos que se hacen en el combate a la 
delincuencia. · 

.,, .Maestros: a un año ... CNTE (a través de la Promotora Magisterial 
de Lucha) y la corriente emergente del "Mo

de la negociación ya estaban cerrados, p.ues vimiento Magisterial de Base de Querétaro" 
yahabíasidoaceptadalapropuestadel6por (MMBQ). Por otra parte, sin duda, el 
c!ento directo y del 10 p~r ciento en pre~- movimento de los maestros jugó un r.ol 
c1ones, por lo que se deslindaban de[ movi- importante en el triunfo electoral del PAN 
miento. · (junto a otros factores como el castigo de 
Frente a la falta de salidas en la negociación, Brnesto Zedillo a FernandQ Ortiz Arana por 

la COM decide la realización de un paro de su destape como candidato ante la muerte de 
labores en todas las escuelas, el cual si bién Colosjo, el cansancio del pu~l:iío ante la he-
nofué total,fué respaldado, según la USEBEQ, gemonía priista, la permanencia de la crísis 
por más de 7 míl maestros provocando el · económica,elrepudioalesquemaeconómico 
ciei:re de 1,070 planteles educativos y la sus- neo liberal, la candidatura del "hermano in·có-
pensión de clases para 224,584 estudiantes, modo", y el rostro oculto de la 'negociación 
desde cendis, preescolar, educación espe- electoral). Lo central en un balance político 
cial, primarias y secundarias. A partir de esta del movimiento magisterial veraniego fué el 
circunstancia, se inician acciones masivas papel fundamental de las bases que rebasa-
gu~ se desan:ollarán d~rante_to~o el mes de roncl!lrartlente~ladirigenciaofi~1alY.n<?sólo 
3uruo y los pnmeros5 d1as de 3uho, en las que eso, smo qué la rmpugnaron y le tmpnm1eron 
se incluyen la toma permanente de Palacio de un caracterplural al curso del movimiento. 

. Gobierno, de la USEBEQ, de la tiendasindi- A mi juic10, algunas de las tareas pendieri-
. cal, de las instalaciones de la-Sección XXIV, " 'tes del movimiento magisterial son: avanzar 
el cierre de calles, de carreteras y el estable- en la organización democrática de la Sección 
cimiento permanente de guardias en las XXIV, fograr el crecimiento en organización 
seccionales de todo el estado. El movimiento y conciencia de los mentores, establecer co-
IT!ªgisterial conc;luY.e U!I día.antesde I~ e_lec- or~inación con _el ~ctor magisterial y acadé
c1ones del 6 de Julio sm logros ecohomicos ·mico de otras mstttuc10nes como la UAQ, 
signifi~ativo~, pero con ~n djploma po_r el ITQ,UPN,ST~,INAH,COBACHyde 
curso mtens1vo en organ1zac1on, coord¡p.a- sectoresdel'movimientourbanopopular,del 
ción y unidad de las bases sindicales Barzónydeotrosgremioscomolostelefonis-
magisteriales que rebasaron a la dirección tas, electricistas y trabajadres del IMSS. Nos 
oficial de la Sección XXIV. toca diseñar juntos una estrategia para en-

Los grupos magisteriales que incidieron en :frentar el pan1smo. Aquí se deben ubicar los 
Tas diversas fases del movimiento fueron esfuerzos unitarios de las organizaciones 
"Losinstitucionales", "Nuevo Sindicalismo", sociales, de la sociedad civil y de los partidos 
el "Grupo, San Juan", "Los vanguardistas"; la progresistas de Querétaro. 
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Evalúa su director, Elfego Hernández Martínez 
-. 

El sistema Colegio de Bac;ttilleres atiende en 13 
planteles al 43°/o de los preparatorianos ~e Querétaro 
De los iO mll jóvenes que sa/árán de la secundaria, el Cobach captará a 6 mll estudiantes; las P_Teparatorias 

unos 2 mll y Jos Cetis, Cebetis, Cona/ep unos 4 mil, además de Jos que capten las escuelas particulares; se . 
estima que el 25 por ciento dejará trunca su peparación académica 

_EvaMorenoSepúlYeda · 

Tanto a nivel nacional como estatal, la 
educación media superior debe 
revalorarse, redefinir nuevas estrategias 
y tomar nuevos caminos, establecer nue
vas políticas para hacer frente al siglo 
XXI, en este sentido ~l Sistema del Cole
gio de Bachilleres del Estado de Queréta
ro se ha impuesto como un reto, formar a 
los jóvenes .en una nueva cultura para 

. que tomen decisiont;s para su vida profe
sional. 

El Colegio de Bachilleres de Querétaro 
que dirige Elfego HemándezMartínez en 
13 años de exi~te~cia ha re$istrado un 
importante crec1mtento especialmente en 
Jós últimos cuatro años, de tal manera que 
hoy en día atiende al 43 por ciento de la 
población estudiantil, es decir, más de 10 
mil jóvenes en fodo el estádo a través de 
los 13 planteles que se encuentran ubica
dos en los diferentes municipios como: El 
Marques, Corregidora, Querétaro (4), 
Teqmsquiapan, Jalpan, T olimán, San Juan 
del Río,Amealco, Cadereyta. 

ELPRÓXIMOCICLOESCOLARLA 
EDUCACJÓNMEDIASUPERIOR 

SERÁCUBIERTAAL100% 

De acuerdo a la tendencia actual, la de
manda ·en la educación media va en au
mento por lo que el Colegio de Bachilleres 
se encuentra en una etapa de planeación 

· afinde evaluar el crecimiento de la pobla
ción estudiantil para el año 2000 yen ella 
se contempla la ampliación de los seIVi
cioseducativos,principalmente enlazona 
urbana que es donde hay mayor necesi-· 
dad, caso contrario a lo que ocurre en la 
zona rural. Por el momento existe la infra
estructura necesaria para dar atención a 
los que egresen de la secundaria. 

Se estima que del -presente ciclo escolar 
egresarán de la enseñanza media básica 
un promedio de 20 mil estudiantes, lo que 
significa que las instituciones de educa
ción media superior deben estar prepara
das para atenCler a toda esa población, 
especialmente si se toma eri cuenta que 
muchos no cintinúan sus estudios por 
varias razones como es el trabajo~ la mi
gración o simplemente ya no lo desean. 
De ese total (20 mjl) el Colegio de Bachi-

lleres podrá captar un promedio de 6 mil 
estudiantes, las preparatorias unos_2 mil, 
los Cetis, Cebetts, Conalep 4 mil,además 
de las escuelas particulares y se estima 
que el 25 por ciento deje trunca su prepa
ración académica. 

Los problemas económicos continúan 
como principales causas de que los jóve
nes y adolescentes dejen mconclusos 
sus estudios en sus diferentes etapas e 
incide directamente en los índices de de
serción escolar que en el caso del COBAQ 
tiene un registro que va entre 12 y 18 por 
ciento y se da principalmente en los pri
meros semestres del bachillerato. 

Las cifras señaladas corresponden a las 
estadísticas actuales, lo que significa que 
en los últimos años se han hecho esfuer
zos por reducir esos niveles y los resulta
dos han sido positivos y la tendencia esa 
bajar este fenómeno. 

SÓLO EL50%DEEGRESADOSDEL 
COBAQ IRÁALA UNIVERSIDAD 

• 

El director del Colegio de Bachilleres Queré
taro, Elfego Hemández Martínez da a cono
cer que del presente ciclo escolar egresarán
un promedio de 3 mil o 3 mil 500 alumnos, de 
los cuales con seguridad continuarán estu
dios superiores el 50 por ciento y el restante 
50 por ciento se dedicará a otras actividades, 
algunas productivas. 
Para cumplir con las espectativas de trabajo 

el COBAQ ofrece una capacitación en diver
sas áreas en las que se encuentran: informá
tica, contabilidad, construcción, 
agropecuarias, mantenimiento de equipo de 
computo y desarrollo de negocios. 
Con este tipo de capacitación que integra el 

currículum bivalente (formación para el tra
bajo y bachillerato) se · forma una nueva 
cultura en el estudiante. Quizá ello no repre
sente para las empresas mano de obra califi
cada, pero si se les otorgan las herramientas 
mínimas necesarias para que desempeñen un 
buen trabajo. 

Al hablar sobre la calidad académica del 
nivel medio superior, el director general del 
COBAQmencionóquedeacuerdoalCemeval 
que toma como base los resultados del 
examen indicativ~ nacional, la calificación 
media en los examenes .de selección para 
ingresar a la educación media superior es ~e 
4,6 y elevar esa puntuación es uno de los 
retos a cumplir, · 

Comentó que se conoce que ingresan a la 
educación media superior alumnos con nivel 
educativo muy bajo, sin embargp, se desco
noce como terminan éstos su bachillerato, ya 
que hasta la fecha no se ha realizado ninguna 
evaluación sobre el particular, no obstante 
agregó, que existe un proyecto el cual pronto 
entrará en operación para conocer esos re
sultados. · 

MEJORARLA CALIDAD EDUCATIVA, 
ELREI'O 

El director general del COBAQ, Elfego Her
nández Martínez considera que el reto en 
estos momentos es consolidar el sistema de 
bachilleres, mantener la población estu~ian-

ti!, ofrecer mejores seIVicios, reforzar sus 
actividad¡;:s en fo formación de los docen
tes, desarrollo del recurso humano, iin
pulsar la capacitación en todos los ~enti
dos, tanto didáctico-pedagógico como 
en el área de la asignación de cada maes
tro domina con la finalidad de apoyar al 
proceso enseñanza-aprendizaje, 

En este sentido, el Plan Estatal de Desa
rrollo hace enfasis en la calidad de la 
enseñanza, exhorta a todas la institucio
nes educativas a mejorar la enseñanza en 
términos generales y hablar de calidad, 
imJ?lic~ ~ficiencia administrativa, en l_a 
aplicac10n de los recursos; una comuru
cación más directa con los alumnos, refor
zar los valores. 
Con la ~obalización de la ecpnomía, lo~. 

valores humanos se han perdido debido 
a la fuerte penetración que tienen los 
medios masivos.de comurucación, por lo 
que ahora el Colegio de Bachilleres se ha 
impuesto como un reto y obligación es 
retomar y reafirmar los valores morales, 
éticos y patrióticos. 
En esta tarea es importante la participa

ción de los padres de familia, porque la 
-educación es un compromiso social, en el 
cual se involucra a los padres, los maes
tros, la sociedad y la autoridad. 

TECNOLOGÍAAPLICADAALA 
EDUCACIÓN 

Para cumplir con I~ metas propuestas, el 
Cole~o de Bachilleres cuenta con una 
plantilla de 4?.) maestros de diversas es
pecialidades :1 quienes se les ofrece cur
sos permanentes, diplomados, maestrías 
e incluso doctorados y capacitaciottes 
intersemestrales, 

En breve el éolegio de Bachilleres de 
Querétaro firmará un convenio con er 
ILCE (Instituto Ll\tinoamericano de Co
ml,_1nicación Educativa)' que va a ofrecer a 
la institución, diplomados en coordina
ción con Educaciónvía satélite, instaló ya 
en los 13planteleslasseñalesde5canales 
de televisión para reforzar la enseñanza 
de los alumnos y funcione también como 
una herramienta de trabajo y de apoyo al 
docente, · 

.. 

Editores y p-eriodistas . 
organizan el 1 Encuentro 
Regional de Periodismo 

y Comunicación 
En coordinación con la Asociación de Editores 
Indepéndientes del estado de Querétaro, la Aso
ciación de Periodíst .s del Estado de Querétaro, 
efectuará en esta ·ciudad el l?rimer Encuentro Re .. 
gional de Periodismo y Comunicación. donde 
participarán los estados de Aguascahentes, Qua .. 
najuato, Michoacán, Querétaro y San Luis Potosí. 

En el encuentro que se desarrollará los días 5 y 
6 de junio, con el objeto de intercambiar experien
cias y establecer políticas de vinculación profesi<r 
nal, -así como analizar los temas más recurrentes 
que tienen que ver con el ejercicio periodístico; se 
hablará en tomoalaPrensa,el Estado y la Sociedad 
como un compromiso colectivo. Asimismo. s.: 
realizarán mesas de trabajo sobre la libertad dt! 
expresión, el derecho a la información, las alterna
tivas de trabajo para el periodismo independiente. 
laaltetnancia en el poder y los medios de comur i
cación, así como la relacion prensa-gobierno. Pflrn 
mayor infoonación, comunicarse a los teléfonos 
124178 y 179249. 

-De Ruiz Posada para... • s 
etc. ,etc. Aunque muchos demócratas y politólogo; 
condenan la violencia, y yo mencioné los asesina
tos a mansalva para justificar el levantamiento en 
amias, de gente que ni pensabá morir ese día y qu.: 
comonos conmovióActeal, también los indiciados 
eran humanos y dejaron deudos aunque fueran -
PRiístas como yo, y seguramente ni eso,_por lo 
tanto no son de consideración, n, por las plumas 
chayoteras de La Jornada. 
Yo le reconozco a Marcos su valor inicial en e> a 

lucha, su proyer-to, seguramente muy complejc y 
en una log.ístic .i valiente. ¡Sí hay inteligenci:1 >' 
arrojo! Seáa u•1amiopíagigantescano reconoc•:11e 
sus logros y metas al guerrillero, O sea al C:ésar lo 
que es del César y a Dios lo que es de Dios. 

¡Cómo negociar, señor Cisneros, si sus puntos 
de vista son irreconciliables con los míos? ¿Cómo 
tendernos las manos entre mexicanos, si usted y yo 
somos verdaderamente impotentes! 

Qué bueno que todo lo que dije es reprobable a 
sus ojos, que usted tenga la verdad absoluta. mea 
culpa,. mea culpa, yo señor mío me reconozco 
como un s\mple humano con su condición de 
falibilidad. Gracias por su lección, pero me quedo 
con mis puntos de vista. a sus riesgos me atengo 
y elilorazonablemesostengo,el restolorectificari 
con rapidez y cabalidad. Sinceramente esperaba 
un golpeteo mayúsculo, que aparecerá en éste 
número, por tal motivo resetvo otros argumentos 
y la correspondiente energía para poder esgrimi
dos ante una condena seguramente avasalladora. 
como lo es la buena tesis izquierdista. 

Espero tener el gusto de conocerlo y lo felicito 
por su hombría y su detein1inación. al menos hay 

· interés en el tema aunque otros rotativos semana
,les no lo consideren así. 

Gonzalo Ruiz Posada 

ASESO RIA 
- f--

LEGAL 
NEGOCIOS CIVILES O -

MERCANTILES 
PROBL!.MAS LAISORALf.S 
CONPLICI'OS AGRA.RIOS 
Rf.LACIONU Df. FAMILIA 

ASUNTOS Pf.NALf.S Y 
AMPARO 

PABLOGO~EZ 
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CONSOLACIONC.iONZA
LEZ LOYOLA PEREZ Y 

PABLO HECIOR GONZA
LEZ LOYOLA PEREZ. 

ABOGADOS 
PAS'llUJt SUJt 50 Al'IOS 1, 

ClN'DO HIS'IORJCO. 
Tll.-fAXI 24-26-51, 
. q,111.u:r.uo. Q.RO. 
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El CO l'l'80 S8n1J.11 J.I 

Del Coyote 
para Guajardo 

Efraín: te agradecería la · publica
ción de esta carta en el correo sema
nal. 

Señor Gonzalo Guajardo Gon
zález: No voy a discutir mis moti
vos? sólo quiero hacer algunas acla
raciones. 

Creo que mis afirmaciones, · por 
estar fuera · de contexto se 
malinterpretaron. 

Pot: supuesto que no he querido 
ofender a ·los colaboradoreii de El 
Nuevo Amanecer. con aqtiello del 
autoconsumo me ref-é(Ía específi
camente a aquellos que desperdician · 
el periódico mandándosé cartitas 
como adolescentes despechados. 

Mucha izquierda y mucho 
zapatismo pero no he sabido que se 
estén partiendo la madre ni en Chia
pas ni en ningún otro lado. Sé que 
van de la protesta cafetera a las 
tortillas y nada más. 

Por otro lado, creo que el perio
dismo critico sí foi:ma a la sociedad; 

. no los periodistas en particular. ¿Us-
. ted se ÍJ;nagina que este país sería el 

mismo sin Proceso, sin La Jornada, 
por m~cionar sólo algunos muy 
respetables es:fuei:zos periodísticos? 

Ojalá estas líneas no generen ya 
más respuestas y cartitas sin ingenio 
como aquella de un tal secretario 
g~eral de no sé ·qué gallinaS . . 

. Muchas gracias por tomarse la 
molestia de comentar un texto que· 
no lo merecía. 

El coyote cojo 

1 
·, 

. ' 

' 

2 A R T 1 S T A S 

CaP AZ de padrotear a nuestro idioma 
fuiste eterno P AZtor de nuestras letr~ 
en la guerra y· en la PAZ brilló tu axioma, 
aP AZentaste tu espíritu alcatraz. 

Nido de PAZiones y silencios, 
mas tu poesía: una fuente P AZmosa 
de encuentro -a metafisicos esP AZios. 

No escaPAZ de tu voz, v tu mirada 
crea de la nada esP AZiái la rosa 
que raP AZ desafia a la alborada. 

. LOS DELFINES DEL DESIERTO . 

REVUELTA PROPIA: 
LA MÚSlCA COMO ARMÁ 
DE EXPRESIÓN PbLlTlCA 

ri;:s lleva a cabo desde hace dos años. 
3) LAfllSTORIALAESTANHACIENDO 

OTROS ... , es el nombre del disco-~ompacto 
con el c~al Revuelta Propia hará su debut en 
ese formato. Este disco se está grabando en 
los Estudios Tequila de la ciudad de México 
y se tiene contemplado su aparición en el 
mercado para agosto de este año. 

La ~~ica es t.Ín arte o un traba.jo artesanal que puede ser utilizado para muchas cos.as . Revuelta Propia también ha participado en
d1Stmtas. Para el bien, para el mal, para manipular gente, para hacer dinero ... No se recopilaciones tales como: 
. . puede decir que la música sea siempre buena. No lo es. No siempre es una fuerza . -LATIN SKA VOL.3, que edita el sello ska 

pos1trva, TJl!ede ser muy negativa, Co,mo cualquier art~ o fomia de conocimiento, es en por excelencia a nivel mundial, MOON RE-
c1ertafom1a neutral, y segun como la uses ¡mede desviarse a uno u otro lado CORDS SKA N. Y. USA, que se editará en 

Hoy en día resulta dificil encontrar grupos 
musicales cuya consigna sea hacer arte a 
hacer negocio. Más dificil aún es toparse con 
agrupaciones comprometidas con el entorno 
social sin caer en el panfleto. En nuestro país, 
por fortuna, contamos con ".arias bandas que 
pugnan porque la música, el arte en general, 
vayan de la mano con los cambios sociales 
que, estamos viviendo. Una de ~llas es la 
denominada Revuelta Propia. Comenzamos: 
La bandaRevueltaPropia inicia en la l?rima

vera de 1996, siempre con la intención de 
llevar a cabo un mestizaje, a nivel tribal , de 
ideas, gustos, costumbres, etc. 

Miguel Tajobase, vocalista del grupo,, co
mi;nta al respecto: "Desde antes de conocer
nos cada quien tenía la idea de hacer una 
banda con el rollo musical de fusión; el rollo 
políticofuesaliendodespués.MikelSka(gui
tarrista) y yo, teníamos la idea de hacer una 
banda remvindicativa y alternativa, no como 
las demás bandas de rock ... hay mucha pose 

.Y muc~a actitud falsa, y lo digo con tristeza 
porque muchas bandas son amigas nuestras 
y se ve mqcho la distancia entre lo que dicen 
y lo que hacen. La revolución no necesita 
discursos, necesita hechos y la libertad no 
necesita significados, necesita vida." 

Las influencias en un principio, a nivel 
musical, eran del ska al hardcore, del rap al 
raggamuffin, pero siempre con la intención 
de hacer de la música un arma de expresión 

V A L' E N e r A N A. s 

SONETO A 
PAZ(lGUADO) 

• El Lobo Estepario 

A P AZ~ionado domaste palabras, 
P AZto inquieto expandiéndose en el muro, 
desPAZio e incisivo con tu voz labras 
la identidad de PAZtosa de lo oscuro. 

David Byrne julio del año en curso; en .este acoplado 
participan grupos de Venezuela, Estado Es
pañol, Colombia, etc. . política, con la propuesta de que así .como 

l@s obrer@as intentan organizarse a través 
de sindicatos de corte revolucionario, y l@s 
estudiantes a través de colectivos (o conse
jos), l@s music@s debían intentarlQ desde 
su medio que es la música; desde el inicio se 
aceptó que había mucho que combatir, mu
cho que apoyar, que tenía 9ue irse a contra
corrientedelamáximaautontariadelaexplo
tación del .hombre por el hombre, que uno 
tenía que hacer (aunque fuera minímamente) 
lo necesario para hacer de este, nuestro mun
do, un lugar más justo para vivir, que había: 
que intentar volver a tomar el control de · 
nuestras vidas, que había que aspirar a lo más 
sagrado para el hombre: la libertad,. ya sea 
ésta de pensamiento, de creencia, de expre
sión ... 
Desde el comienzo, la banda ha sido solida

ria de distintas causas justas que lo necesi
~n: ~ealizar conciertos a beneficio de algún 
! mdicato en huelga, tocar a beneficio de 
proy~c~os afines al del sn:ipo, por eso, al 
contrario de cualquier otra banda cuasi-nor
mal de rock en general, Revuelta Propia no se 
contempla si misma como un negocio o algo 
por el estilo, el fin p~cipal que se persigue 
es el aspecto humano: · 

El mencionado Mi'gvel Tajobase expresa: 
"Creo que las influencias no sólo se limitan al 
rollo musical, ni de idc;:as o culturas, las in
fluencias son todo lo que escuchas, lo que 
ves, con lo que crece~ y, por supuesto, la 
situación deAméricaLatina en los últimos30 
años." ' 
R~elta Propia ha participado en diversos 

festivales musicales y actos políticos-cultu
rales, entr-e ellos el SKALICIA (septiembre/ 
96),ENBUSKADEUNACURA(diciembre/ 
97),PRIMERANIVERSARIO DELAHUEL
GADEL SINDICATO DEMORALESHER
MANOS IMPRESORES Gulio/97), UN LI
BRO PARA CUBA (marzo/96), VA POR 
CUBA ( enero/98), PRIMERFESTIV AL DE 
SKA-REGGAELOSSONIDOSDELGHETTO 
(celebrado en San Luis Potosí en febrero de 
1997), UN SKANDALO POR CHIAPAS (fe
bréro/98),FESTIVALPORQUELAMUSICA 
ESNUESTRAMEJORARMA. .. ¡COGEEL 
FUSIL Y BAILA! (celebrado.en Santiago de 
Querétaro en septiembre de 1997), entre mu
chos más. 

Hasta el momento, la banda.Revuelta Pro
pia ha editado el siguiente material: 

1) LIVE 96, cinta registrada en concierto en 
septiembre de 1996 celebrado con bandas de 
ska,rapcore y metal. Esta cinta ha sido edita
da hasta el momento en el Estado Español 
(por el sello independiente 100% WC RE
CORDS), en Perú (gracias a DEPRIMENTE 
PRODUCCIONES), Venezuela(pormedio de 
HAXIMUPRODUCCIONES), Chile (a través 
de MASAPUNK RECORDS) y Argentina 
(U~L,'x'.' /LOS FEOS D~COS). Ennuestro~s, 
se distnbuye pormed10 del sello pertenecien
te al grupo: T AJOBASERECORDS. 
2) ~SPETO (I_'HEEP), cinta registrada~en 

estudio que contiene 4 temas y que parte de 
sus ingresos irán a parar a beneficio dél 
proyecto de la Biblioteca Social Reconstruir 
y para ~on~inuar la resistencia de la huelg~ 
que el Sindicato Morales Hermanos Impreso-

-LASIDEASNOSEQUEMAN, cintaedita
da por e.J citado sello HAX1MU PRODUC
CIONES, en el cual participan bandas de ska 
provenientesde Venezuela,Italia,BrasiL etc. 

-SKA DE POR ACA, cinta editada por la · 
.,gente del colectivo Radio Rahim (que realiza 
el primer programa radiofónico de ska hecho 
en México, Los Sonidos del Ghetto), esta 
cinta cuenta con la participación de Sekta 
Core!, Salón Victoria, El Remedio de Todos 
los Males, etc., etc. · 

Asi.inismo, Revuelta Propia está preparan
do la edición de unsplit-L.P. (disco compar
tido) con la banda de Tijuana, Be-am, disco 
que será a beneficio de Ja causa zapatista. Se 
contempla que este disco sea editado en 
Europa y en América del Sur con los mismos 
fines. 

El pasado 2 de mayo de e.ste año, Revuelta 
Propia celebró su segundo aniversario de · 
vida con un concierto celebrado, ante un 
lleno impresionánte, en el foro m'lilticultural 
Alicia en la ciudad de México. 

La alineción actual de la banda es: 
Mikel Ska-Guitarra/voz 
Ornar - Bajo/coros 
Erik - Batería/ percusión 
Gabriel -Teclados 
Vicente - Saxtenor 
lván - Trompeta 
Miguel Tajobase- Voz 

Agradecemos al guitarriSta de este gr:upo, 
Mikel Ska, la infomiación proporcionada. Si 
lo deseas, puedes contactarte, con Revuelta 
_Propia a la siguiente dirección: 
Miguel A Glez. . 
AP38,Camp.Guadalup. · · · 
C.P. 57121 ,Neza,EstadodeMéxico 

P.D.ENCONTRADELSEXISMODELLEN
GUAJE: a partir de esta entrega, utilizaremos 
"@"para eliminar el sexismo en el lenguaje 
castellano. Hemos decidido adoptar el mani
fiesto del extinto 'periódico anarquista Amor 
y Rabia; que dice: '~Hemos usado @para las 
palabras que se refieran a seres human@s. 
Por ejemplo, ell@s son mis amig@s. En este 
caso, puede que sean amigos y amigas, o una·· 
combinación de amb@s. No tiene sentido 
usar el masculino para los casos indetermina
dos y los casos . mixtos, continuar con el 
lenguaje sexista excluyente es reafirmar el 
patriarcado. 
"H~y otras soluciones disponibles para so
lucionar este problema, hay publicaciones 
que utilizan a/o, por ejemplo: los/as nativos/ 
as americanos/as. A nosotr@s nos pareció 
muy largo y algo dificil de leer... Igualmentte, 
entendemos que es necesario eliminar el 
~xi~o del lenguaje por lo que debemos 
tener siempre presente, al expresamos, que la 
socie~d está conformada por dos sexos. por 
lo tanto, al.dirigirnos a tod@s l@s integran
tes d~ la misma tenemos que contemplarlo, 
por eJemplo:Hermanas y Hermanos, Compa
ñeras y Compañeros, es decir, Mujeres y 
Hombres." · . · 

Coordinación: Jorge Luis Coronel Vázquez 



El correo semanal 

Man tendrán informada 
a la opinió,i pública 
de su· observación -

en Chiapas 
Los días 14, 15, 16 y 17 de mayo, nos 
reunimos en San Cristóbal de las Casas 
aproximadamente 150 ciudadanos mexi
canos de diferentes organizaciones no 
gubernamentales de 28 estados de la Re
pública, convocados por el Movimiento 
Ciudadano por la Democracia, del cuaLes 
parte Alianza Cívica. -

Se eligió este ~ugar porque aquí se fim.dó 
la Misión Civil de Obser\iadores Naciona..: 
les en Chiapas, y por el difícil momento 
que pasa el proceso de democratización en 
e8te estado. 

Se presentaron ponencias y se realiza
ron mesas de debate, con la intención de 
sumamos a la construcción de la paz 
social y la convivencia justa y humana 
entre los habitantes del estado y de la 
nación. En el marco de estos actos, se 
realizaron visitas a diferentes tjidos y co
munidades. 

Es nuestra intención dífim.dir semanal
mente en Querétaro, los resultados de 
nuestra observación, así como los puntos 
de vista que nos hicieron llegar las perso
nas con quienes nos entrevistamos en 
cada comunidad 

Esperamos que nuestras exper:iencias 
puedan describirles un poco de la situa
ción qué se vive_ en el estado de Chiapas e 
invitándoles a visitarlo. 

En espera de que nuestras experiencias 
sean útiles para tener un conocimiento 
distinto al promovido por la mayoría de los 
medios masivos y sin otra pretensión que 
la de lograr una imagen objetiva delproble-
ma en el estado de Chiapas, un salvaguar
da de la paz entrC<, los mexicanos no obs
tante sus diferencias, creemos conve
niente invitar a_ visitas al estado a aquellos 
a quienes les sea posible. 

En la convicción de que la partiéipación · 
ciudadana en los problemas de la nación, 
es la única vía para lograr una solución 
justa a la demanda de paz y justicia social, 
que confiamos sea posible en México, 
para nosotros y nuestros hijos. 

Por {iltimo, invitamos también a la ciuda
danía ~ permanecer alerta a informarse 

_por sus propios medios de las graves 
condiciones de terror, miedo, inseguri
dad, impotencia y en especial esperanza en 
que viven ciudadanos mexicanos, en es
pecial los de los grupos étnicos. 

Eisa Doria Martínez y Lourdes Pqen~ 
Alianza Cívica Querétaro 

Johansson dictará 
conferencia sobre 
~l sáber indígena 

A través de la Escuela de Bachilleres y 
. el Seminario de Cultura Náhuatl, la Uní- , 
versidad Autónoma de Querétaro invita 
al público en general a la conferencia 
denominada ''El sa~er indígena o el sen
tido sensible del mmdo", que impartirá el 
doctor Patrick JohanssonKeraudren, este 
miércoles 27 de mayo alas 18:30 horas 
en el Aula Magna,del edificio Dr. Octavio 

- S. Mondragón, ex Prepa Centro. 
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SAN JUAN DEL RIO 

Santa Fe: la historia completa 

La ciudad, los poderes-p,úblicos, 
los lobos y lo.~ perro.s 

5demayode1862: Triunfo Castrense. 
Desde enlences, Fiesta Nacienal. Un 
ejército de indios y d:llcanos vencieren 
en Amoz.oc, Puebla, a miles de invaso
res extranjeros. Fueroo. sentimientos 
de la Nación. 

5 de mayo de 1998: Triunfo Forense. 
Desde ·entonces, Júbilo Profesional. 
Fn el expediente 471/97 el juez Arturo 
Loyola Vargas dictó acuerdo: ~'Resti
túyase el terreno a Paulina Gcnzátez y 
a José Luis Flores, cen cuatro mil 
pesos de fi~za cada llllO, para garan
tizar daños. Usese la fuerza pública por 
lo delicado del caso, y pídase al Go
bierno del &tado. Cúmplase.-~ lo 
acordó y lo firmó el C.' Juez Segundo 
Penal que firma ccn su Secretaria que 
da fe.-" Sentimientos de profesión. 

29 de abril 1994. Paulina Gcnz.ález 
ante la fe de sus hijos cede sin rese_rva 
de ninguna especie los dered:J.os.que le 
correspenden de su predio de "Santa 
Fe", situado entre Censtituyentes y 
Obregén en la ciudad de San Juan del 
Río a María del Pilar Lafuente Cos, 
quien recibe cenfotme. , -

16 de julio de 1994. María del Pilar 
Lafuente Cos cede sin reserva de t:Spe
cie alguna a Golf de San Juan, S.A., 
mediante Francisco Domened:J. Barre
ra, su administrador, los dered:J.os del 
terreno de marras; aquella se desapo
der~ · y éste recibe cenfonne. Sendos 
reccnocen no haber error ni mala fe u 
otra lesión en el trato. 

15 de agosto de 1 ~94. María Josefina 
Olguín Torres, Secretaria del H. A yun-

. tamiento de San Juan del Río, Qro, 
certifica que "... Fn el séptimo pllllto 
de la orden del día en sesión ordinaria 
de eabildo del 29 de jlmio de mil nove- . 
cientos noventa y cuatro se tuv~ a bien 
emitir el siguiente acuerdo; que el C. 
Francisco Domened:J. Barrera en re
presentacién de Golf~ San Juan, S.A. 
de C.V. solicita permisopara desarro
llar lm fraccienamiento siendo ratifica
do por la ach:ninistracj,én actual y que el 
área de denacién (al mlmicipio) de 
dicho .fraccionamiento la ubica el 
fraccienador en la zooa urbana sobre 
Av. Constituyentes y Santa Fe cen 
superficie de 13,000 m2, como cum
plimiento a la Ley de Fracciona
mientos ... Acuerdo: se acepta por lllla
nimidadla denacién-del terreno ... siem
pre y cuando entregue la posesién-deI 
mísmo y los documentos que lo acre-
ditan dando ccn ello cumplimiento to
tal ccn las obligaciooes a su cargo ... " 

Amque cuarenta años atrás dm José 
Ballesteros, legítimo prq>iétario y po
seedor ccntínuo de~predio "Santa Fe", 
usufiuctuó los 13 mil metros cuadra
dos y muchos más. Fn 1997 d.ió el u,so 
de lotes a llllas cien familias pobres, no 

Pablo González Lo yola 

extranjeras, para fincar y vivir. Los nue
vos asentadoos recibieron conforme a 
natura la posesién y el mismo dominio a 
título de prq>ietarios; así se los transmitió 
den José Ballesteros, porque no tienen 
dinero para cumplir ccn las formas del 
dered:J.o ante Notario Público. · 

Noviembre de 1997. Paulina Gcnz.álezy 
José_ Luis Flores (éste ccn lllla escritura de 
prq>iedad posterior a la de José Balleste
ros) se declaran poseedores de aquel pre-
dio ante el Ministerio Público, y ofendidüs 
por despojo. La Fiscalia de San Juan del 
Río ejercitó la acción penal ccntra decenas 
de persenas de las familias allí aSen.tadas 
ante el Juez Segundo Penal. Este dictó 
orden de aprehensién centra más de veinte 
mujeres y hombres. 

5 de mayo de 1998. -El Juez ordenó 
sustituir sus "dered:J.os a los delincuentes 
despojados". Y hubo gozo de los interesa
dos y sus asesores. Como ya se dijo. 

18 de mayo de 1998. El Juez Arturo 
Loyola Vargas ammaneció ccn el expe
diente in manu e in situ, en "Santa Fe", a 
la orilla de la ciudad, resguardado por 
cientos de elementos de Seguridad Públi
ca, de la Policía Investigadora Ministerial 
y del grupo·policial "Lobos", reforzados 
ccn perros aptos para agredir y someter a 
delincuentes y a rebeldes, y equipados de 
macanas, escudos, cascos, caretas, dece- -
nas de patrullas, y ccn agentes del Minis
terio Público, mecanógrafos, que la Pro
curaduría de .. Justicia le envió ccn sus 
muebles (¿y sus casas?). 

Dimos fe que el Subprocurador de Jus
ticia, Marcos "Granados comandó a las 
fuerzas protectoras del Juez, cientos de 
gent-da-armes disuadiendo: "sálganse _ya. 
hijos de su pinche madre, de este gobierno 
(panista) no se burlan cabrenes... dónde 
están sus putos líderes? ... ya los encerra
mos en Amealco por ratas... ya ven, 
pendejas, por creerse· de sus pendejos 
dirigentes ... nos vale madres su pinche 
organiza500 ... órale, ccn sus d:llvas y sus 
pulgru! a l~ calle ... " 

9 :00 hoias a.m. Entran decenas de miem
bros &l éj,ido de San Juan del Río. Les dan 
paso a sus camionetas los policías al 
mando del Ejecutor Arturo Loyola, -se , 
meten a;Ias casas, roban qbj~os y se van 
de "Santa Fe". Las gentes ccn su angustia 
oyen 31 Juez dar orden a dos q>eradores 
que entren e ingresan al predio las máqui
nas derúoledoras. Gritos, patadas, llantos, 
empellene&, caen las primeras edificacio
nes, se desvanecen mujeres, se incendian 
dos casas, despiertan niños llorando entre 
insultos, humo, polvos y reclamos, rue
dantanques de gas, se ejecutan las prime
ras órdenes de aprehensién de dos muje
res, de cuatro hombres. 

Lo que a lqs dueños del léxico jtUÍdico 

ccnstituye la egpecie de "Resistencia 
de particulares" ccn las mentadas de 
madre para el pinche gobierno ( entién
dase Poder Judicial y Poder Eje<-11ti
vo ), para los que así exclaman no es 
tal, sino llll principio de autodef e:nsa de 
su dred:J.o natural del espacio que todo 
goberando debe procurarse para la 
familia, ccnsagrado en la Carta Magna 
que juraren respetar y cumplir el Go- . 
bernador y el Presidente del Tribunal 
St.iperior de justicia del Estado al toma,r 
posesién de su cargo. 

Los daños que el Juez causó demo
liendo hasta casas de familias ajenas a 
este asunto; no se resarcen con la 
fianza depositada, por lo que resultan 
irreparables, .indignos e injustos. 

Y no fue cierto que los líderes de los . 
vencidos fueran apresados por ratas ni 
por otra especie. Llegaren a "Santa Fe" 
y enfrentaren al Juez ejecutor exigien
do suspender la demolicién porque 
esta no fue ordenada en el auto_ La 
suspendió. Pero fueren detenidos vein
te persenas, dimos fe. Exhortamos al 
Juez a ser misericordioso. Nos dijo: 
"todo está conforme a derecho". Eso 
dijo a quienes de la ComisiénEstatal de 
Dered:J.os Humanos díeren fe cen .llll
video de las violacienes cen maltratos 
a personas y destrucción de casas. 
Fntences decidimos allanamos a la 
defensa del dered:J.o de los vmcidos 
para que reivindiquen su espacio natu
ral y puedan coostruir su sueño fami
liar: Úna habitat htl.mano, porque el 
dominio que el hom1>rc tiene sobre los 
bienes externos es llll dominio natural 
basado en la supremacía que tjerce 
sobre los seres inferiores a él. No es un 
dominio ab~luto como el divino (se 
-tenga o no fe), sino dpminio participa
do; pero al fm verdadero dominio. Esto 
decimos afirmado la igualdad humana 
y su dignidad. proclamando nuestro 
oficio de defensores a favor de ' los 
titulares de esa supremacía y partíci
pes de la soberanía, frmte al abuso de 
los Poderes Judicial y Ejecutivo y fren: 
te a sus _"lobos" y sus perros_ 

Fn la tesitur.a de esta rasgadura eje
cutivo-jurisdiccienal coofluyeJ;!. proce
sos disyuntivos de ccnformaciérui bru
tal por bélica centra la dignidad y 
soberanía de los gobernados, brutali
dad prqüa del salinato-zedillismo, pro
pia de ejércitos de ocupacién (como m 
Chiapas y en los Balean.es). Atencién 
Señor Gobernador, atencién Señor 
Justicia Mayor del &tado. Indios y 
d:llcanos podrían derrotar a llll nume
roso ejército polici"al de los Poderes 
Públicos-y a sus canes, por ulirajar su 
dignidad personal y asociativa, por 
invadir su territorio natúral. A según 
los sentimientos de la Nacién. i 



Pánfilo y Primitivo 

EQUlPO AZUL 

•• Sigifredo So/Jero Alvídrez 

-¡Se las ganamos, Don Pánfilo! 
-¿Nos ganaron qué? 

-LaPresidencia dela Gran Comisión del • 
Congreso, · · 
-¿Cómo11,uenos la~aron? ¿que no se 

eligióaRamon Lorencedesde Septiembre? 
. -Eso fue_ en septiembre. Pero ahora se 
hizo otra elección y se las ganamos. 

-¿Cómo que se hizo otra elección? 
-¿Pero que no está enterado? Se hizo 

otra elección y ahora el Presidente de la 
Gran Com_isión es Ernesto Luque. 

-¿Y en qué se basaron para h!Wer otra 
elección? según la Ley Otgánica del Con
greso, al Presiden te de la Gran Comisión se 
le elige por inayoria de votos, y desempeña 
el cargo por tres años. Lorencé fue electo y 
lleva apenas 8 meses. 
-8 meses que le bastaron para hacer un 

.caos del Congreso del Estado, y por eso, la 
mayoria decidió que era momento d_e cam
biarlo. 
-Pero espéreme, Don.Primitivo. La ley 

dice que el cargo se desempeña por tres 
años. ¿Cómo está eso de que ya decidieron 
que siempre no? 
-La mayoria manda, Don Pánfilo. Y esa 

· · mayoria decidió que a partir de ya, se 
cambie de Presidente. 
-¿Pero qué les pasa? ¡;Que no se supone 

que lo.s diputados, que son quien,es hacen 
las leyes, deben ser los primeros en respe
tarlas? ¿Cómo que a 8 meses de haber 
elegido a un Presidente que debe durar tres 
años, deciden "por mayoría" que debe dejar 
elcargo"l . 

-Como dijo Carlos, las mayorjas man
dan, Don Pánfilo. No hay vuelta de hoja. 
Además, fue, la decisión de cuatro grupos 
parlamen,tarios. 
-Vamos por partes. En primer lugar, no 

porque la mayoría diga algo, debe necesa
riamente tener la razón. ¿Qué le pareciera 
que por mayoría de votos se decidiera que 
usted debe ser fusilado? ¿Verdad que no? 
-Claro que no. Eso seríll ilegal. 
-Ahí está Como ilegal es lo que están 

haciendo, por muy mayoría que sean. 
Ahora, en segundo lugar, ¿cuáles cuatro 
grupos parlamentarios? 

-Pues eJ PRI, el PRD, el PC y el PT . . 
-Soñ dos, Don Primitivo. Acuérdese 

que el del PT ya renunció a su partido y el 
· del PC hace mucho que fue desconocido 

por el suyo. Tomando en cuenta que son · 
plurinominales, no representan a un distri
to de ciudadanos, sino a un partido político, 

·y si no tienen partido, ¿a quien.represen
tan?. Solo son el PRI y el PRD, y por lo 
tanto, en todo caso estarían empatados 
contra el PAN y el PVEM. 

-Pues será el sereno, pero ahora el 
Presidente de la Gran Comisión es Luque. 
-No lo es. Que se esté ostentando como 

tal es -<?fra G\)83; Eso va a tener que arreglar
se. ;Mire nomas que chut~ de ejemplo 
estan dando nuestros diputados. 
-Pero no me diga que no es correcto que 

la Presidencia de la Gran Comisión sea 
rotativa entre dip_utados de varios parti
dos. Hasta en el Congreso Federal es así. 

-Los diputados de mi partido están de 
acuerdo con eso, pero primero se debe 
reformar la ley para que establezca. esa 
rotatividad, y después se lleva a la práctica: 
Ya hasta parece que volvemos a los tiem
pos de la revolución, "primero mátalo y 
después averiguas". . 

·-Oiga, Don Pánfilo, pero que mal se 
vieron sus compañeros saliéndose del sa
lón de sesiones. 
-¿Y que quería? ¿que se que4aran para 

que "primero los mataran y después ave
riguaran''?. ¿para que con su presencia se le 
dieran visos de legalidad a algo que no puede 
ser? · 
-Pues yo no sé, Don Pánfilo. Para mí el 

Presidente de la Gran Comisión es Luque. 
-Yo Je vay al equipo azul. ¿cazamos la 

apuesta? 

AMANECER 
DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INFOR_MACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

'.AN JUAN DEL RI 
18 personas aprehendidas por delito de despojo 

100 fámilias, desalojadas en Santa Fe 
El bmes 18 por la mañana, más de cien 
faníilias residentes en el Predio Santa Fe 
-proyecto de la Unión Felipe Carrillo 
Puerto, denominado Nueva Democra
cia-, fueron desalojadas con violenciá 
por autoridades judiciales del estado y 
del municipio de San Juan del Río. 

Según trascendió, por orden del juez 
segundo de lo Penal, Arturo Loyola 

· Vargas, acusados por delitos de despojo., 
fueron aprehendidos 18 personas, seis _ 
de ellas sin derecho a fianz.a y una de 
ellas, Marina .Maqueda Hemández, con 
wi menor de dos años de edad. · _ 

La detención en la que resultaron cer
ca de 20 gentes heridas, se efectuó con 

. decenas de elementos judiciales-, de se
gtllidad, el comando especia:! Lobo y 
perros adiestrados, que desalojaron a" 
niños mujeres y ancianos del lugar que 
fuera proyectado como vivienda por la 
Unión Felipe Carrillo Puerto. 

El dirigente de la Unión Felipe Carrill-0 
Puerto, Pablo González-Loyola Pérez, 
afumó que las detenciones se realizaron 
dentro de wi. proceso penal que había 
promovido por el alcalde de San Juan del 
Río, Gilberto Ort~ga. "Los están culpan
do por Wl delito que no han cometido y 
dentro de tm proceso basado en hechos 

San Juan del Río, Qro., 
a 08 de abril de 1998 

EDICTO 
RAQUELAL VARFZSANCHFZ,por 
ignorar su domiciJio,leno~co queen 
este Juzgado se radicó el expediente 
número 27 /98 correspondiente al jui
cio ORDINARIO CIVIL sobre Pres- · 
cripción Positiva, promovido por MO- . 
DESTACHA VESNOLASCOencon
tra de usted y le emplazo a USted, para 
que.dentro del plazo 15 quince días 
contados a partir del día sigqiente de · 
la última publicaci_ón comparezca ante 
este Juzgado a dar contestación a la 
demanda entablada en su contra, bajo 
apercibimiénto que ere no hacerlo así, 
se le tendrá por presuntivamente 
confesa de los hechos de la demanda 
y por perdido el derecho no ejercitado 
en tiempo.- Para su publicación por 
tres veces consecutivas de 7 siete en 
7 siete días, en u·n periódico de ciicu-

. !ación diaria. en la entidad. 
La Secretario de Ac_!:as y Acuerdos 
del Juzgado de Primera Instancia Civil 
de San Juan del Río, Qro. 

·· 'LIC.MARIATERliSA 
FRANCOSANCHEZ. 

falsos. Y no existe tal despojo a la señora 
Patilina González Angeles porque el legí
timo propietario es el-señor José Balles
teros López, hombre de más de 60 años 
. de edad que tiene su titulo de propiedad 
inscrito en el Registro Público de la 
Propiedad desde el 11 de diciembre de 
1986": 

Ballesteros López "es el poseedor del 
terreno desde hace varios años y preci
samente en octubre del año pasado deci
~ó vender algwias fracciones de terre
no, por lo que con apoyo de la Unidad . 
Cívica Felipe Carrillo Ptierto, prestó los 
terrenos en wi contrato de comodato a 
100 familias con la promesa de después 
venderles; pere _ahora llegó Paulina Gon
zález Angeles, quien dice ser la propieta
ria, pero no es más que una 
prestanombres del presidente Gilberto 
Ortega y del diputado federal y ex alcal
de Salvador Olvera, quien también está 
detrás de esta. aSllllto. 

"Sabeµios esto porque, como primero 
el presidente no logro comprobar que el 
predio pertenecía al Ayi.mtamiento de 
San Juan, como él lo había afirmado, fue 
entonces cuando consiguió la 

prestanombres · para así sacar a toda 
esa gente. pobre de sus casas". 

El dirigente, quien mencionó que con 
este desalojo en San Juan del Río se 
empieza a reproducir el estilo guberna
mental del estado de Querétaro, de per
seguir dirigentes sociales y detenerlos 
fabricándoles delitos, informó que las 
personas desalojadas y saqueadas de 
sus· pocas pertenencias, se encuentan 
por ahora viviendo en canchas deporti~ 
vas, en la estación del ferrocarril o en 
algwios callejones de la ciudad; requie~ 
rende la ayuda económica de la ciudada
nía. ~orlo que dijo que durante este fin de 
semana se realizará en esta ciudad una 
colecta y que podrían recibirse apoyos 
en la calle Allende No. 9, con la señora 
Imelda Morales. (Mgh) 

Santa Fe-Nueva Democracia 

Una larga historia 
-Pablo González Loyola 

---
'----~------i1 •1s 1 

Regidor de Desarrollo Rural 

Apoyo a comunidades: Rosillo 
La iegiduria de Desarrollo Rural está 
trabajando en la gestoria, la legislación y 
el apoyo a las comunidades, directamen
te en lo relativo al desarrollo rural, mani.: 
festó el regidor municipal Guadalupe 
Rosillo Gai-fias, quien explicó sus esfuer-' 
zos para la ,creación de empleos. 

Nos preocupa, dijo, la. inmigración y la 
erosión, pero no de· la tierra; sino fa 

. erosión humana que hay en cada comu
nidad; por ello estamos planteando wi 
desarrollo rural íntegro, donde no única
mente sean obras sociales, sino superar 
el nivel de vida de toda la~ente. 

Rosillo Gai-fias que en "estos empleos 
son trabajos familiares, que son de gru
pos muy pequeños y están dentro de wi 
marco cooperativo-agrario, de igual for
ma estamos haciendo wia gestión a tra
vés de la Secretaria de la Reforma Agra
ria para posesionar de tierra a gente que 
lo ha venido haciendo .en hecho, pero no 
en derecho, ya que existe Wl rezago 
agrario, no muy grande, pero existe". 

Calific_ó como "disperso" de los síndi
cos del ayilntamiento en San Juan del Río 
en cuanto a los predios municipales. Y 

sobre la administración del alcalde 
Gilberto Ortega Mejía, dijo que "estamos 
en lllla vitrina y si el pueblo sanciona sus 
razon~s tendrá, creo que debemos de 
esforzamos más todos y en esa medida 
la imagen mejorará, tenemos lllla socie
dad más abierta y que cada vez vive más 
y eso es positivo para nosotros". 

San J,uan del Río se ha visto invadido 
por los asentamientos irregulares en la 
periferia en los últimos años. 'Ese es, 
según el .fimcionario, wi astm.to que esca
pa del entorno mimicipal. Asimismo, in
dicó que "la superficie ·sembrable en San 
Juan del Río ha sido lesionada, pero no ha 
sido significativa en los asentamientos 
irregulares más señalados, ha sido afec
tada en algunos lugares como son los 
fraccionamientos de lujo, de gente con 
mayores recursos y el área laborable en 

- el municipio sanjuanense, todavia esmuy 
grande-12 o 15 por ciento- del anti
guo San Juan del Río y todas las tierras 
de riego todavía no han sido afectadas, 
ya que se va a seguir 'preservando", pues 
de lo contrario "tendremos que comer · 
casas". (Lina M. Salinas Flores) · 
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